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Sus Majestades los Reyes 
inauguraron el 24 de enero 
la 44ª edición de la Feria 

Internacional del Turismo, FITUR, la 
primera feria del mundo en número 
de participantes y asistentes. Este año, 
la feria tiene a Ecuador como país 
socio y se presenta como una edición 
récord que reúne a un total de 9.000 
empresas participantes, 152 países 
y 806 expositores titulares. Según 
FITUR, se estima que este evento 
generará ingresos de más de 430 
millones de euros para Madrid.

La Comunidad de Madrid 
destacará en esta edición los 
tres destinos urbanos declarados 
Patrimonio Mundial de la UNESCO: 
Alcalá de Henares, Aranjuez y San 
Lorenzo de El Escorial. Además, se 
promocionarán las Once Villas de 
Madrid, que incluyen Manzanares www.a21.es

PRESENTES 
EN FITUR

El Real, Patones, San Martín de 
Valdeiglesias, Torrelaguna, Villarejo 
de Salvanés, Buitrago del Lozoya, 
Chinchón, Colmenar de Oreja, 
Navalcarnero, Nuevo Baztán y 
Rascafría, así como los más de 100 
municipios que forman parte de 
MadRural.

En la imagen, los representantes 
de ADI Sierra Oeste: el gerente, 
Roberto Cordero Navarro; el 
secretario, Guillermo Celeiro 
Fabián; el presidente, Juan Antonio 
de la Morena Doca; y la técnico 
de Turismo, María Luisa Puente 
Sandoval.
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No olvidemos Atocha

Acaba de pasar otro 24 de 
enero, y es de ley recordar 
aquel de 1977 en el que 

cinco personas perdieron la vida 
a manos de un comando ultrade-
rechista que irrumpió en el núme-
ro 55 de la calle de Atocha, en un 
despacho de abogados laboralistas 
de Comisiones Obreras (CCOO) 
y militantes del Partido Comu-
nista de España (PCE). Quedaron 
para siempre marcados en sangre 
los nombres de los letrados Enri-
que Valdelvira Ibáñez, Luis Javier 
Benavides Orgaz y Francisco Ja-
vier Sauquillo; también el del estu-
diante de derecho Serafín Holgado 
y el del administrativo Ángel Ro-
dríguez Leal. Además de las víc-
timas mortales, resultaron heridas 
otras cuatro personas, que, aparte 
de las heridas físicas, sufrieron un 
grave daño psicológico: Miguel 
Sarabia Gil, Alejandro Ruiz-Huer-
ta Carbonell, Luis Ramos Pardo y 
Lola González Ruiz.

La que fuera alcaldesa de Ma-
drid, Manuela Carmena, era una 

de las integrantes del bufete y se 
libró de las balas porque salió de 
las oficinas del número 55 cuando 
un compañero le pidió usar su des-
pacho para una reunión; se marchó 
a otro bufete situado a dos manza-
nas en la misma calle Atocha. Ca-
prichos del destino. Los pistoleros 
iban en busca del dirigente comu-
nista Joaquín Navarro, secretario 
general del Sindicato de Transpor-
tes de CCOO en Madrid, que había 
convocado una huelga en el sector. 
Esa misma noche, paralelamente, 
varios individuos asaltaron tam-
bién un despacho de UGT, en la 
calle Fernando VI, que por suerte 
estaba vacío.

Eran los primeros pasos de la 
democracia y los rescoldos del 
franquismo aún estaban canden-
tes. Los derechos de los trabajado-
res no se habían discutido durante 
décadas y para algunos era intole-
rable que se empezara a hacer en-
tonces.

Aunque hayan pasado 46 años, 
conviene recordar puntualmente 

El juez de la Audiencia 
Nacional, Manuel García-
Castellón, ha encontrado 

indicios suficientes para acusar a 
Carles Puigdemont y los demás 
integrantes de Tsunami Democràtic 
de un delito de terrorismo. Esto 
tras analizar la documentación 
proporcionada por los Mossos 
d’Esquadra en relación con los 
hechos ocurridos en el Aeropuerto 
de El Prat el 14 de octubre de 
2019. El juez menciona el exhorto 
enviado al juzgado de L’Hospitalet 
de Llobregat, que inició diligencias 
debido al fallecimiento de una 
persona por los desórdenes públicos 
en El Prat. También se consideran los 
escritos de varios policías nacionales 
personados como acusación 
particular, quienes resultaron 
lesionados en los incidentes que 
tuvieron lugar en Barcelona el 
18 de octubre del mismo año. 
Considerando el perjuicio causado 
a los intereses generales y a las 
estructuras económicas esenciales 
del Estado, junto con el empleo de 
la violencia, no queda más opción 
que imputarles dicho delito. A 
pesar de los intentos de maquillar 
el procés, los independentistas 
realizaron una declaración formal 
de independencia contraria al orden 
establecido y provocaron graves 
altercados.

Que haya jueces que califiquen 
de “terrorismo” lo que 
pasó en Cataluña durante 

el procés viene a dar por bueno 
uno de los principales argumentos 
esgrimidos para justificar la amnistía 
que beneficiará a Puigdemont y sus 
secuaces: el lawfare o acoso judicial. 
Ya no cabe duda alguna de que hay 
jueces que se empeñan en criminalizar 
sin un ápice de cordura ni vergüenza a 
todos los oponentes de los políticos de 
derechas o de intentar exculpar a estos 
cuando son señalados por la Fiscalía.

Para que exista un delito de 
terrorismo se necesita que se dé un caso 
en el que la violencia masiva se una a 
que los acusados estén en el contexto 
de alguna clase de movimiento 
terrorista y que persigan subvertir 
el orden constitucional, todo junto. 
García-Castellón siempre ha estado 
cercano al PP, que le ha premiado con 
distintos destinos, mientras muchos le 
acusaban de favorecer a acusados del 
PP en casos de corrupción, como la 
rebaja de fianza a Ignacio González. 
Ha archivado causas como la que 
afectaba al rey emérito Juan Carlos I. 
También ha instruido una causa sobre 
financiación ilegal contra Podemos, 
que se basaba en un falso informe del 
comisario Villarejo y que quedó en 
agua de borrajas. Ahora es el principal 
azote del gobierno progresista desde la 
judicatura.

DULCE SALADO

¿Debe ser Puigdemont 
acusado de terrorismo?

Tolomeo Copérnico

hechos luctuosos como este para 
intentar que no se repitan. La vio-
lencia debe ser desterrada de un 
país civilizado, de una democracia 
europea de pleno derecho. Ahora 
que se echa mano tan a menudo 
del espíritu de la Transición para 
fines partidistas, quedémonos con 
la parte en la que prevalece el obli-
gado respeto a las ideas de los de-
más, por muy contrarias que sean. 
Dejemos un marco plural y pacífi-
co en el que quepan todas las opi-
niones; cambiemos las pistolas por 
palabras de una forma definitiva.

Este año, tanto CCOO como el 
PCE van a rendir el acostumbrado 
homenaje a las víctimas. La buena 
noticia para librarlo del olvido es 
que TVE ha aprobado la produc-
ción de Flores de hierro, una se-
rie sobre cuatro de las abogadas 
supervivientes de un atentado que 
marcó época: el de la calle de Ato-
cha, cuyo nombre volvería luego a 
repetirse como escenario de otra 
masacre terrorista en 2004. Capri-
chos del destino.

El evento del mes
El Bolsín Taurino de la Sierra Oeste 
toma el nombre de Isidoro Rábanos

El domingo 11 de febrero se presentará en la pla-
za de toros de Las Ventas la cuarta edición del Bol-
sín Taurino Sierra Oeste. La gran novedad de este 
año es la dedicatoria especial en memoria de Isidoro 
Rábanos, tristemente fallecido en 2023. Isidoro fue 
un taurino referente en la Sierra Oeste, colaborador 
desde el principio de A21 con su sección de toros 
cada mes y su programa de radio El Burladero, una 
persona muy apreciada en toda la comarca y firme 
defensor e impulsor del bolsín, donde colaboró es-
trechamente en todas las ediciones anteriores.

La base más importante del bolsín es la implica-
ción de los municipios con plaza de toros fija para 
la celebración de los 5 tentaderos de clasificación y 
la final, entre el 17 de febrero y el 23 de marzo. Sin 
duda, el certamen se construye con los sólidos ci-
mientos de los Ayuntamientos que desde la primera 
edición han confiado en un proyecto que une a los 
ciudadanos de la comarca y convoca a los aficiona-
dos de la región.

Aunque la organización desea guardar para el día 
de la presentación y sorteo los datos concretos, he-
mos podido saber que disputarán el trofeo 20 alum-
nos pertenecientes a 10 escuelas taurinas de ámbito 
nacional. El triunfador toreará en una novillada sin 
picadores a celebrar en las fiestas de uno de los mu-
nicipios sede, cuyo nombre se desvelará el mismo 11 
de febrero.

En cuanto al elenco de ganaderías, solamente se 
ha avanzado que por primera vez habrá una amplia 
variedad de encastes entre las seis ganaderías par-
ticipantes, todas ellas de reconocido prestigio.

La Sierra Oeste está de enhorabuena porque des-
pués de dos años de paréntesis vuelve este certa-
men en el que los seis días de competición serán seis 
días de fiesta en los municipios donde se celebra.
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Los Reyes presiden la inauguración de FITUR
COMUNIDAD DE MADRID

Los Reyes Felipe y Letizia 
inauguraron el pasado 24 
de enero la 44ª edición de la 

Feria Internacional del Turismo, FI-
TUR. Fueron recibidos por el presi-
dente del Comité Ejecutivo de IFE-
MA, José Vicente de los Mozos; por 
el primer ministro de Albania, Edi 
Rama; y posteriormente recibieron 
al presidente de Ecuador, Daniel 
Noboa, con quienes accedieron al 
recinto para saludar a la presiden-
ta del Congreso de los Diputados, 
Francina Armengol; al del Senado, 
Pedro Rollán y, a continuación, a 
los presidentes de comunidades au-
tónomas presentes en la inaugura-
ción de la feria.

El recorrido inaugural comenzó 
en el Pabellón 10 con una visita al 
stand del operador ferroviario Iryo; 
el de la línea aérea Vueling, la cor-
poración turística empresarial Ávo-
ris; al grupo hotelero NH y al stand 
de FITUR Techy, creado junto a 
ITH, donde la inteligencia artificial, 
la economía de los datos y los retos 
de la industria hotelera son protago-
nistas.

A continuación, Sus Majes-
tades los Reyes han saludado a 
cerca de cuarenta ministros de 
Turismo internacionales, para se-
guidamente, visitar el expositor 
de Iberia, transportista oficial y 
presidente del Comité Organi-
zador de la Feria, antes de con-
tinuar hacia el Pabellón 9, donde 
se han detenido en primer lugar 
en el stand de Turespaña. En este 
espacio, los Reyes han sido reci-
bidos por la secretaria de Estado 
de Turismo, Rosa Ana Morillo, y 
han saludado a los consejeros de 
Turismo de las comunidades au-
tónomas.

El recorrido inaugural ha con-
tinuado por el stand de Madrid, 
compartido por la Comunidad y 
el Ayuntamiento; el de Fitur4All, 
creación junto a Impulsa Igual-
dad para promover el desarrollo 
del turismo accesible y para vi-
sibilizar iniciativas de destinos y 
empresas en este ámbito a través 
de los I Premios FITUR 4all.

La comitiva inaugural se ha 
detenido también en los stands 
de Asturias y Melilla y, ya en el 
Pabellón 7, en los de Baleares; 

Murcia, con especial interés en 
el Año Jubilar de Caravaca de la 
Cruz, que se celebra este año.

Antes de salir del Pabellón 7, 
los Reyes saludaron en el stand 
de Ceuta y, a su paso por el Pa-
bellón 5, fueron saludados por el 
Comité Organizador de FITUR.

En el expositor de Ecuador, país 
invitado de la edición FITUR 2024, 
situado en el Pabellón 3, los Reyes 
han sido recibidos por el presidente 
de Ecuador, quien les ha presentado a 
varios ministros ecuatorianos presen-
tes en la feria.

Don Felipe y Doña Letizia han 
concluido la inauguración en el ex-
positor de Puerto Rico, donde han 
recibido el saludo del Gobernador. 
Acompañaron a Sus Majestades los 
Reyes la presidenta de la Comuni-
dad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso; 
el secretario general Iberoamerica-
no, Andrés Allamand; el ministro de 
Industria y Turismo, Jordi Hereu; el 
secretario general de la Organización 
Mundial del Turismo (OMT), Zu-
rab Pololikashvili; el presidente de 
la Junta de Andalucía; Juan Manuel 
Moreno; el presidente del Principado 
de Asturias, Adrián Barbón; el presi-
dente de la Comunidad Autónoma de 
La Rioja, Gonzalo Capellán; el pre-
sidente de la Región de Murcia, Fer-
nando López Miras; EL presidente de 
la Generalitat Valenciana, Carlos Ma-
zón; el presidente de la Junta de Co-
munidades de Castilla-La Mancha, 
Emiliano García-Page; el presidente 
del Gobierno de Canarias, Fernando 
Clavijo; la presidenta de la Junta de 
Extremadura, María Guardiola; la 
presidenta de las Illes Balears, Marga-
rita Prohens; el presidente de la Ciu-
dad de Melilla, Juan José Imbroda; el 
presidente de la Asamblea de Madrid, 
Enrique Ossorio; el delegado del Go-
bierno en la Comunidad de Madrid, 
Francisco Martín; el alcalde de Ma-
drid, José Luis Martínez-Almeida; y 
la secretaria de Estado de Turismo, 
Rosa Ana Morillo.

Esta 44 edición, que se celebra 
en IFEMA Madrid del 24 al 28 de 
enero, refleja el crecimiento expe-
rimentado en los últimos meses por 
la industria turística nacional e in-
ternacional y sienta las bases para 
la consolidación del sector duran-
te 2024, según los organizadores. 
Se trata de una cita que abre el 
calendario internacional de ferias 
turísticas y consolida su posiciona-
miento de liderazgo con el respaldo 
de todos los agentes públicos y pri-
vados de la cadena de valor de la 
industria turística, y que apunta a 
cifras récord en todos sus paráme-
tros con un total de 9.000 empresas 
participantes, 152 países, y 806 ex-
positores titulares que desplegarán 
su oferta a lo largo de 9 pabellones, 
uno más que en 2023.

Asimismo, la buena respuesta 
del sector que ha tenido FITUR 
hace prever también unos exce-
lentes datos en cuanto a asistencia 
y se estima alcanzar los 150.000 
profesionales de miércoles a vier-
nes y 100.000 asistentes de público 
general durante el fin de semana. 
Cifras todas que se traducirán en 
una importante inyección econó-
mica para Madrid, con una estima-
ción de 430 millones de ingresos 
que impactarán directamente en 
sectores como el transporte, hote-
lería, restauración, comercio, ocio 
y cultura.

Con estos excelentes datos, 
FITUR mantiene su sólida orien-
tación al negocio, con tres días 
exclusivos para profesionales, y su 
adicional alcance al visitante el fin 
de semana abriendo sus puertas a 
todo el público.

Casa Real

La Feria Internacional del Turismo reúne este año a 9.000 empresas, 152 países y 806 expositores

Participar en FITUR sir-
ve de respaldo para to-
dos los agentes públicos y 

privados de la cadena de valor 
de la industria turística de los 
19 municipios que conforman 
la Sierra Oeste de Madrid. Con 
motivo del arranque de los Pla-
nes de Sostenibilidad Turística 
en la comarca, se ha intentado 
utilizar el inmejorable marco 
de la feria para mantener reu-
niones de trabajo con empresas 
e instituciones del sector del 
turismo. Coincidirán operado-
res y agencias de viajes con los 
que se trabajará en la creación 

de productos que permitan la 
diversificación de la oferta tu-
rística comarcal. Además, ser-
virá para captar la mayor can-
tidad de turistas posible y dar 
a conocer nuestro territorio. Es 
un espacio fundamental para 
nuestros empresarios.

Juan Antonio de la Mo-
rena, alcalde de Villamanti-
lla, afronta su primer FITUR 
como presidente de ADI Sierra 
Oeste. ¿Cuándo asumió el car-
go y cómo fue usted elegido? 

La elección como presiden-
te del ADI se realizó el 22 de 
agosto de 2023. Tras las elec-
ciones municipales de mayo y la 
entrada y renovación de nuevas 
corporaciones, siempre se valo-
ra la posibilidad de cambiar los 
componentes de la Junta Direc-
tiva de los ayuntamientos, lo que 
conlleva en algunos casos la re-
organización y el cambio de Pre-
sidencia, como ha sido en nues-
tro caso. La elección de la nueva 
Junta Directiva ha sido amplia-
mente apoyada por la mayoría de 
los ayuntamientos. Lo cual con-
lleva una gran responsabilidad, 

lo que nos obliga a toda la Junta 
Directiva, y a mí como presiden-
te, a poner todos nuestros cono-
cimientos y esfuerzo, en que el 
desarrollo de la comarca Sierra 
Oeste sea una realidad.

¿Cómo valora la gestión de 
su predecesor, Antonio Sin, al-
calde de Pelayos de la Presa? 

Antonio Sin sigue como vice-
presidente del ADI Sierra Oeste, 
junto a mí seguirá haciendo una 
labor de coordinación fundamen-
tal en el ADI. Estamos desarro-
llando una estructura en que to-
dos los miembros de la Junta Di-
rectiva se implican en la gestión 
del ADI Sierra Oeste. El papel de 
Antonio durante sus cuatro años 
de presidente del ADI ha sido 

fundamental para que actual-
mente tengamos sobre la mesa 
tres Planes de Sostenibilidad Tu-
rística, que supondrán 6 millones 
de euros, para dinamizar el turis-
mo de nuestra comarca.

¿Qué valor tiene ADI Sierra 
Oeste para el ciudadano de a 
pie de la comarca? 

El ADI sirve de vehículo de 
ayuda y colaboración para nues-
tros vecinos a la hora de empren-
der y mejorar sus negocios. Las 
ayudas del ADI han sido impor-
tantes para la puesta en marcha 
de negocios y la generación de 
nuevos empleos. La ayuda no es 
solamente económica –alcanzan-
do hasta el 40 % de las inversio-
nes y 15.000 € a fondo perdido 

Redacción

COMARCA

para autónomos–, sino también 
es de asesoramiento para la me-
jora de las estructuras.

¿Es el turismo nuestro prin-
cipal activo? 

Nuestro principal activo es 
nuestro entorno natural, que es 
maravilloso y auténtico. Tene-
mos un patrimonio medioam-
biental idóneo para que el turis-
mo sea un activo importante para 
el desarrollo de la vida económi-
ca de nuestra comarca. Tenemos 
zonas de dehesas, pinares, casta-
ñares, zonas de ribera, pantanos 
y patrimonio histórico integrado 
en nuestro patrimonio natural. 
Una simbiosis fundamental para 
que nuestra comarca sea atracti-

va para el turismo. Y a eso añadi-
mos que nuestro patrimonio na-
tural, y nuestras poblaciones de 
forma histórica han cuidado este 
entorno y lo han enriquecido con 
una rica agricultura, emblemáti-
cos en la Comunidad de Madrid, 
son nuestras huertas, nuestro 
garbanzo y, en especial, nues-
tros viñedos. Las bodegas están 
haciendo una labor muy impor-
tante para el turismo de nuestra 
comarca, gracias a las experien-
cias de enoturismo que se están 
realizando.

¿Qué significa FITUR para 
la comarca? 

FITUR es sin lugar a duda la 
feria de Turismo más importan-
te de España. En este momento 
que estamos arrancando con la 
ejecución de los planes, es muy 
interesante asistir a una feria de 
esta categoría. La feria es inte-
resante en dos ámbitos, por una 
parte, darnos a conocer ante el 
público general que quiere vie-
ne a recoger información, pero 
en nuestro caso el objetivo per-
seguido está más en el ámbito 
profesional. Durante las jornadas 

profesionales de FITUR, los des-
tinos tenemos la oportunidad de 
establecer contactos con empre-
sas y profesionales de todos los 
ámbitos turísticos que no serán 
de gran utilidad para el desarro-
llo de los planes.

¿Qué proyectos tiene para el 
futuro cercano, como presiden-
te de ADI Sierra Oeste? 

Tenemos que terminar de 
desarrollar el Programa Leader 
2014-2020, y dejar cerradas y 
justificadas todas las subven-
ciones concedidas y tenemos 
que poner en marcha la Nueva 
Estrategia 2023-2027 que servi-
rá para dar un mayor impulso a 
los empresarios y autónomos de 

nuestra Comarca y hacer crecer 
el tejido productivo. Además, te-
nemos que desarrollar los Planes 
de Sostenibilidad Turística, que 
supondrán una inversión para el 
desarrollo turístico de nuestra 
comarca de 6 millones de eu-
ros. Que servirán para dinami-
zar nuestra industria turística, y 
permitirán el desarrollo de este 
sector estratégico para nuestros 
pueblos.

¿Qué mensaje lanzaría a los 
vecinos de la Sierra Oeste? 

Nuestros vecinos tienen que 
saber que en el ADI Sierra Oes-
te, es el Grupo de Acción Local 
que sirve para ayudarlos en sus 
emprendimientos de negocios y 
en la mejora de los mismos. Que 
en nosotros tienen unos colabo-
radores esenciales, para buscar la 
colaboración necesaria para de-
sarrollar sus empresas. Que esta-
mos para escucharlos y ayudarles 
en todo lo que necesiten a la hora 
de emprender sus negocios. En el 
ADI Sierra Oeste tienen su casa, 
porque este proyecto es de ellos 
y para ellos y aquí estamos para 
estar a su lado.

“En FITUR la prioridad de ADI Sierra Oeste es 
establecer contactos con empresas y profesionales 
de todos los ámbitos turísticos”
Entrevista al presidente de la Asociación para el Desarrollo Integral (ADI) Sierra Oeste durante 
su estancia en la Feria Internacional del Turismo 2024, celebrada en IFEMA

Juan Antonio de la Morena en FITUR.

FOTO: Com. Madrid. Los Reyes saludan a las autoridades madrileñas.

La Comunidad de Madrid exhibe sus grandes espacios naturales

La Comunidad de Madrid ha 
promocionado en FITUR sus 
grandes espacios naturales a 

través del programa turístico MadRu-
ral, en el que participa el Ejecutivo re-
gional y que agrupa las Sierras Oeste, 
Norte y la de Guadarrama, la comar-
ca de Las Vegas y la Alcarria. Todas 
ellas suman más de 100 municipios 
e integran en su territorio un parque 
nacional, un patrimonio natural de la 
Humanidad por la UNESCO, reser-
vas de la biosfera, parques regionales 
y lugares de interés comunitario inte-
grados en la Red Natura 2000.

Esta iniciativa, en el marco de la 
Estrategia Turística 2023-2026, bus-
ca que los destinos rurales de la re-
gión sean cada vez más competitivos 
y que se posicionen como preferentes 
para los turistas, que podrán disfrutar 
de un Madrid campestre tranquilo y 
auténtico. Así, estos 4.200 kilómetros 
cuadrados de naturaleza, muy cerca 
de la capital, ofrecen planes cultura-
les, de experiencias y patrimonio para 
satisfacer las necesidades de todo tipo 
de visitantes. Cuentan además con 
una amplia oferta de alojamientos, 
gastronómica y de actividades.

Dentro de las acciones progra-
madas, mediante Adéntrate en la 
Naturaleza del Madrid Rural, todos 

los profesionales y agentes colabo-
radores de los destinos de MadRural 
podrán participar y conocer las ex-
periencias como Sobre dos Ruedas, 
Explorando las formas del agua, Se-
cretos naturales y Paisajes que no te 
esperas. Estas permitirán disfrutar de 
la gran riqueza ambiental del territo-
rio, que cuenta con espacios naturales 
protegidos a nivel mundial, europeo, 
nacional y regional. Destacan entor-
nos tan valiosos y privilegiados como 
la Reserva de la Biosfera Sierra del 
Rincón en la Sierra Norte, el Parque 
Regional Cursos Bajos de los ríos 

Manzanares y Jarama (Sureste) en la 
comarca de Las Vegas y Alcarria, las 
Cuencas de los ríos Alberche y Cofio 
de la Red Natura 2000 en la Sierra 
Oeste, el Parque Nacional de la Sie-
rra de Guadarrama y el Hayedo de 
Montejo.

También se ofrecen otras activi-
dades que incluyen Villas de Madrid, 
La Fragua de un Imperio: Cortes de 
poetas, guerreros y princesas; Una 
copa, un paseo y una historia; Des-
cubriendo las Batallas de la Guerra 
Civil y Los 14 Imprescindibles de la 
Sierra de Guadarrama.

“Antonio Sin ha sido 
fundamental para que 
actualmente tengamos 
sobre la mesa tres Planes 
de Sostenibilidad Turística”

“Tenemos un patrimonio 
medioambiental idóneo 
para que el turismo sea un 
activo importante para el 
desarrollo económico de 
nuestra comarca”

“Los Planes de 
Sostenibilidad Turística 
supondrán una inversión 
para el desarrollo de 
nuestra comarca de 6 
millones de euros”



6
www.a21.es

Enero 2024
www.a21.es

Enero 2024 7ACTUALIDAD ACTUALIDAD

“Vamos a solicitar a la Comunidad de Madrid un 
transporte que nos conecte a las ocho pedanías”

SANTA MARÍA DE LA ALAMEDA

Gloria de Castro García 
fue elegida alcaldesa 
tras las elecciones de 

mayo de 2023, a las que se pre-
sentó por el Partido Popular. 
Logró mayoría absoluta con 
361 votos, el 43.97 % de los 
sufragios, mejorando los re-
sultados de su partido en 2019. 
¿Qué explicación cree que tie-
ne este aumento de confianza 
entre sus vecinos?

Muchas gracias por darme 
la oportunidad de dar a conocer 
mi equipo de gobierno y nues-
tro programa. En primer lugar y, 
desde estas páginas, quiero dar 

las gracias a todos aquellos que 
confiaron en nosotros y que han 
permitido, con su confianza, que 
formemos parte de este Ayunta-
miento.

¿Cómo es su relación con 
el resto de fuerzas políticas de 
Santa María de la Alameda? 

Nuestra relación es cordial y 
estamos abiertos a sugerencias 
y propuestas de todos y cada 
uno de ellos. Siempre tomamos 
buena cuenta de ello y actuamos 
en consecuencia, porque somos 
conscientes de que la villa de 
Santa María necesita soluciones 
que van más allá de cualquier 
color.

¿Cuántos años lleva usted 
en la política? 

En la política llevo poco 
tiempo; entré hace unos meses 
supliendo una baja en la opo-
sición de este municipio y, en 
rigor, esta designación es la pri-
mera toma de contacto.

¿Qué destacaría de estos 
meses de 2023 de gobierno mu-
nicipal del PP? 

Aparte de la enorme ilusión 
con que este gobierno de Santa 
María hemos entrado en el mis-
mo, la posibilidad de gestionar 
el mismo para hacer la vida más 
fácil a sus ciudadanos. Es verdad 
que nuestra llegada fue compli-

cada; el primer día nos encontra-
mos con una ola de calor, junto 
con la baja del conductor del ca-
mión de la basura y una avería 
en ese camión que impidió a la 
mancomunidad, que se ocupa de 
ello, recoger puntualmente las 
basuras, lo que originó una gran 
cantidad de protestas, dando ori-
gen a un bando sobre la necesi-
dad de concienciación por parte 
de todos para evitar males mayo-
res, que, salvo contadas protes-
tas, fue entendido por la mayoría 
de los vecinos, que colaboraron 
en todo. Aprovecho aquí la opor-
tunidad para dar las gracias a los 
vecinos por su civismo y buen 
hacer.

Luego vino la DANA, ¡Qué 
desastre! Calles anegadas, puen-
tes a punto de desbordarse, un 
entorno natural tan maravilloso 
como es la llamada Chorrera del 
Hornillo, destrozado, que junto 
con el camino por el que se ac-
cedía, que desapareció, caminos 
descarnados, llenos de piedras, 
intransitables. La Comunidad 
de Madrid, el 112, Bomberos y, 
sobre todo, nuestra buena gente, 
han ido recuperando poco a poco 
nuestra villa; la ilusión se hace 
patente en cada rincón.

¿Son la ganadería y la agri-
cultura los principales activos 
de su pueblo? 

Nuestro pueblo es difícil. 
Para que se entienda bien nues-
tra dificultad hay que partir de 
nuestra situación geográfica. 
Somos el último pueblo de la 
Comunidad de Madrid, en lími-
te con Castilla y León. Aunque 
somos administrativamente una 
sola villa, esta se encuentra re-
partida en ocho pedanías, cada 
una de ellas con sus peculiari-
dades, lo que hace muy difícil 
una gestión conjunta y unifica-
da. Tenemos una gran parte de 
nuestra masa vegetal con montes 
forestales, ello hace que la agri-
cultura en Santa María, aunque 
no les dé para vivir, sea una ac-

tividad que prácticamente todos 
complementan con otra.

¿Qué peso tiene el turismo? 
Santa María de la Alameda 

es un paraíso; el que viene se 
enamora de sus paisajes, de una 
belleza inigualable. Tenemos 
unos pinares impresionantes, 
pero las zonas de los arroyos, 
con sus saltos de agua, el en-
torno de los mismos, ya sea las 

zonas de pinares o en despobla-
do, son todas ellas dignas de ver 
y estar en ellas. Contamos con 
alojamientos rurales en muchas 
de las pedanías: Robledondo, 
Santa María, las Herreras, de 
gran confort, lo que hace que 
todos los fines de semana estén 
al completo, junto con una gran 
variedad de buenos restaurantes, 
que desde La Cruz Verde hasta 

Santa María se pueda degustar 
de una cocina de altura. Junto a 
ello tenemos rutas verdes para el 
senderista, junto con tramos de 
escalada.

Desde el punto de vista pro-
piamente cultural, destacar la 
Plaza Mayor, donde se ubica el 
Ayuntamiento, que junto con el 
antiguo lavadero y varias cons-
trucciones configuran un conjun-
to arquitectónico muy interesan-
te, destacando la Iglesia parro-
quial, de estilo gótico. Teniendo 
una gran tradición ganadera, se 
conservan numerosos ejemplos 
de ello, como son los potros de 
herrar, pilones, pajares, etc. Her-
mosas vistas podemos disfrutar 
desde el Puente Recondo, sobre 
el río Cofio.

¿Qué proyectos tiene Gloria 
de Castro para Santa María de 
la Alameda en esta legislatura? 

Santa María de la Alameda 
tiene muchas cosas por hacer. 
Tenemos una gran cantidad de 
proyectos que esperamos poner 
en práctica. Destacamos la ne-
cesidad de acercarnos más entre 
todas las pedanías. Para ello, y 
dado que no tenemos los fondos 
necesarios, vamos a solicitar a la 
Comunidad de Madrid un trans-
porte. No tiene que ser un auto-
bús de muchas plazas; con un 
microbús circular sería suficien-
te. Este nos conectaría a las ocho 
pedanías para poder acceder con 
más facilidad al médico, al pro-
pio Ayuntamiento o a la estación 
de Renfe. La población de Santa 
María de La Alameda es, en un 
alto porcentaje, una población 
mayor, incluso tenemos vecinos 
centenarios, y, en general, gozan 
de buena salud, pero carecen de 
un lugar donde reunirse, donde 
puedan estar mientras sus fami-
liares trabajan. Normalmente, 
se quedan solos en casa, si están 
bien, o se quedan al cuidado de 
alguna persona, en la mayoría de 
los casos sin cualificación sufi-
ciente. Por ello, estamos luchan-
do por conseguir tener un cen-
tro de día para ellos. Queremos 
dotar a todas las poblaciónes de 
Santa María de calles más acce-
sibles y mejoras en los servicios. 
En fin, queremos recuperar todo 
lo que se llevó la DANA y algún 
proyecto de ocio que, de mo-
mento, no podemos destacar.

Redacción

Entrevista a Gloria de Castro, alcaldesa de Santa María de la Alameda

Gloria de Castro, alcaldesa de Santamaría de la Alameda.

La villa de Santa María 
necesita soluciones que van 
más allá de cualquier color 
político

Santa María de la Alameda 
es un paraíso, el que viene 
se enamora de sus paisajes, 
de una belleza inigualables
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El Defensor del Pueblo vuelve a pedir la evaluación 
ambiental del hotel de Cerro Alarcón por la posible 
afectación de un humedal protegido 

NAVALAGAMELLA

El Defensor del Pueblo insis-
te en la necesidad de que la 
Comunidad de Madrid eva-

lúe el impacto ambiental que po-
dría tener la construcción de un ho-
tel de lujo en el embalse de Cerro 
Alarcón, humedal que forma parte 
de la Red Natura 2000 de la Unión 
Europea. Desestima todas las ale-
gaciones del ayuntamiento de Na-
valagamella y recuerda al consis-
torio que debe permitir el acceso a 
la información relativa al proyecto. 
Se reafirma así en su resolución 
del 10 de agosto de 2023, cuando 
amplió las actuaciones que había 
iniciado para atender la petición de 
amparo de la asociación ecologista 
vecinal Verdemorillo.

En esta nueva comunicación 
sobre el caso, el Defensor del Pue-
blo pone énfasis en tres puntos:

LA EVALUACIÓN AM-
BIENTAL

El Defensor insiste en la nece-
sidad de conocer el informe de la 
Comunidad de Madrid por la po-
sible afección a un espacio de la 
red Natura 2000 y recuerda que, 
incluso si el proyecto hotelero no 
estuviera dentro del espacio prote-
gido, como pretexta el ayuntamien-

to, sería imprescindible evaluar si 
compromete los objetivos de con-
servación de la zona (artículo 46 
de la Ley 42/2007, del Patrimonio 
Natural y la Biodiversidad).

EL AGUA
Porque la justificación de con-

tar con suficientes medios hídricos 
que exige el artículo 25.4 del texto 
refundido de la Ley de Aguas no 
se refleja en la autorización preli-
minar del organismo de cuenca, 
que se refiere solo a la ejecución 
del proyecto en zona de policía, al 
respeto de la zona de servidumbre 

y al régimen de avenidas e inunda-
ciones.

EL ACCESO A LA INFOR-
MACIÓN

El ayuntamiento no puede 
ampararse en que el promotor es 
un particular, la empresa Vivood 
Landscape Hotel, para negar el ac-
ceso a la información vinculada al 
proyecto. El Defensor recuerda que 
las normas que regulan el derecho 
de acceso a la información urba-
nística y ambiental y, en general, a 
cualquier información pública, ri-
gen para todos los procedimientos, 

con independencia de la naturaleza 
jurídica del promotor.

El hotel proyectado por Vivood 
Landscape Hotel, compañía parti-
cipada por el vehículo de inversión 
del empresario Juan Roig Angels 
Capital, se ubicaría en la parce-
la del antiguo Club Náutico de la 
urbanización Cerro Alarcón. Una 
parte de dicha parcela se encuentra 
en Zona de Especial Protección de 
Aves (ZEPA), y todo el embalse de 
Cerro Alarcón pertenece a la Zona 
de Especial Conservación (ZEC) de 
los Encinares y Cuencas de los ríos 

Alberche y Cofio. Estas circunstan-
cias dan cuenta de la importancia 
ecológica de la zona y del impacto 
que tendrían sobre este ecosistema 
protegido tanto las obras como la 
explotación del complejo turístico.

El ayuntamiento de Navalaga-
mella otorgó a Vivood Landscape 
Hotel en febrero de 2023 la licencia 
de obra para el proyecto, al consi-
derar que no necesita declaración 
de impacto ambiental. El proyecto 
de Vivood Landscape Hotel no es el 
primer intento de levantar un hotel 
en el antiguo club náutico de Cerro 
Alarcón. En 2008, la sociedad En-
ypesa conseguía el beneplácito del 
ayuntamiento de Navalagamella 
para construir un complejo turísti-
co de cuatro alturas y 700 habita-
ciones, parado definitivamente por 
una sentencia del Tribunal Superior 
de Justicia de Madrid de 2011.

José Ángel de la Banda, presi-
dente de Verdemorillo, insiste en 
que “lo que necesita este embalse 
es una intervención para mejorar 
su biodiversidad atajando los pro-
blemas que arrastra, como las es-
pecies piscícolas invasoras, y no 
la construcción de un complejo 
turístico que vendría a agravar los 
problemas existentes y sumar otros 
nuevos con su impacto”.

Nota de prensa

La institución desestima los argumentos del ayuntamiento de Navalagamella y requiere un 
informe complementario

Embalse del Cerro Alarcón.

Renovación de la red de abastecimiento de agua en El Club

Tal como estaba previsto, el 
pasado mes de diciembre 
comenzaron las obras de 

renovación de la red de abasteci-
miento de aguas sanitarias en el 
barrio residencial El Club, en Na-
vas del Rey. Durante tres meses, 
el Canal de Isabel II llevará a cabo 
mejoras en la red de saneamiento y 
agua potable, renovando 1461 me-
tros de la red de distribución, junto 
con 83 conexiones domiciliarias.

Esta obra, con un costo supe-
rior a medio millón de euros, será 
financiada en su totalidad por el 
Canal de Isabel II, gracias al acuer-

do alcanzado con el Ayuntamiento 
de Navas del Rey. De esta manera, 
la mejora de la infraestructura no 
supondrá ningún gasto para los ve-
cinos y contribuirá a evitar averías 
recurrentes.

La instalación se está realizan-
do en red, lo que significa que, in-
cluso en caso de avería, se garanti-
zará un suministro de agua ininte-
rrumpido a los vecinos durante las 
correspondientes reparaciones.

Se espera que las obras conclu-
yan en marzo de este año. En ese 
momento, toda la instalación de 
agua sanitaria de Navas del Rey 
habrá sido completamente renova-
da.

Nota de prensa

NAVAS DEL REY
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Pilar Trinidad Núñez toma posesión de su cargo
de subdelegada del Gobierno en la Comunidad 

COMUNIDAD DE MADRID

Pilar Trinidad Núñez tomó po-
sesión de su cargo como nueva 
subdelegada del Gobierno en la 

Comunidad de Madrid el pasado 11 
de enero. El delegado del Gobierno 
en la Comunidad de Madrid, Francis-
co Martín, destacaba de ella su “pro-
funda vocación de servicio público” 
junto con su experiencia en cargos de 
gestión y en el campo jurídico. “Du-
rante toda su carrera universitaria ha 
mostrado disposición y compromiso 
para dedicar todas sus habilidades, 
conocimientos y energía en el bienes-
tar de la sociedad en general, y de la 
sociedad universitaria en particular”.
Mano tendida 

A la toma de posesión asistieron 
el secretario de Estado de Seguri-
dad, Rafael Pérez; el presidente de la 
Asamblea de Madrid, Enrique Osso-
rio, y el consejero de Presidencia, Jus-
ticia e Interior de la Comunidad, Mi-
guel Ángel García, entre otras autori-
dades civiles y militares. A este último 
le pidió que trasladase a la presidenta 
de la Comunidad de Madrid, Isabel 
Díaz Ayuso, nuevamente, un men-
saje de “mano tendida” para abordar 

juntos la búsqueda de soluciones a los 
problemas reales de los madrileños y 
madrileñas. “Busquemos más puntos 
de encuentro y forcemos menos los 
desencuentros, que en nada sirven a 
los ciudadanos”, insistió.

En el acto también fueron presen-
tados el nuevo secretario general de la 
Delegación del Gobierno, Pablo Iz-
quierdo Ranea, y el jefe del Gabinete 
Técnico, Fernando Estarás Manzano. 

Ellos, junto a la subdelegada, con-
forman un equipo de “conocedores” 
de la realidad y “defensores” de la 
calidad de los servicios públicos que 
el delegado considera perfiles “im-
prescindibles” para “contribuir en la 
construcción de soluciones para las 
dificultades reales”.

Compromiso frente a la des-
igualdad 

En su intervención tras prometer 

el cargo, Pilar Trinidad subrayaba 
que asume el cargo “no como una 
posición de liderazgo, sino, sobre 
todo, desde una posición de servi-
cio”. “Mi objetivo principal es es-
tar al servicio de las personas”, re-
iteró. En este sentido, manifestó su 
compromiso por trabajar para que 
Madrid sea una comunidad “más 
justa, más igualitaria y más prós-
pera”. “Esta es una región llena de 

oportunidades, pero también de de-
safíos; es un territorio cosmopolita a 
la vez que tradicional y, asimismo, 
profundamente desigual. Tiene gran 
dinamismo económico y a la vez 
una tasa de pobreza y exclusión so-
cial que solo puedo calificar de in-
soportable”, señaló. En su opinión, 
es obligación de la Delegación del 
Gobierno, como representación del 
Gobierno del país en el territorio, 
hacer frente y tratar de paliar esas si-
tuaciones. “Debemos luchar contra 
la desigualdad y por la promoción 
y garantía de los derechos de todas 
las personas”, dijo, lo que conlle-
va “trabajar en medidas para hacer 
frente a la discriminación y asegu-
rarse de que se protejan los derechos 
humanos y de que todas las personas 
puedan satisfacer sus necesidades 
básicas”.

Es la misma línea que defien-
de Francisco Martín al afirmar que 
“Madrid no puede seguir siendo una 
de las regiones de España con mayor 
desigualdad del país”, con datos que 
revelan que uno de cada cuatro niños 
de la región se encuentra en situa-
ción de pobreza o con familias que 
llegan con dificultades a fin de mes.

Nota de prensa

Se compromete a  trabajar para que Madrid sea “más justa, más igualitaria y más próspera”

El presidente de la Asamblea de Madrid, Enrique Ossorio; el secretario de Estado de Seguridad, Rafael Pérez; la 
nueva subdelegada Pilar Trinidad Núñez; y el delegado del Gobierno en la Comunidad de Madrid, Francisco Martín.

Protección Civil se refuerza con un sofisticado dron

El alcalde Antonio Vicente, 
la portavoz de Gobierno 
y concejal de Protección 

Civil, Vanesa Herranz, y el coor-
dinador jefe del servicio de la 
Agrupación de Protección Civil 
de El Escorial, Salvador Garza, 
han presentado el nuevo equi-
pamiento para Protección Civil, 
destacando el primer dron desti-
nado a los servicios de emergen-
cia. Este material contribuye al 
desarrollo de la excelente labor 
que realizan los voluntarios en El 
Escorial, y refleja el firme com-
promiso del consistorio escuria-
lense por potenciar la seguridad 
ciudadana y respaldar el trabajo 
de este colectivo.

Esta avanzada aeronave de la 
marca DJI, serie M 30 T, se dise-
ñó para operaciones en emergen-
cias. Incluye una cámara con fun-
ción de zoom óptico x 16 y digital 

x 200, una cámara térmica, una 
cámara gran angular, telémetro 
láser con capacidad de medición 
hasta 1200 metros y protección y 
estanqueidad IP 55, que le permi-
te volar en ambientes lluviosos. 

La inversión en este nuevo dron 
ha ascendido a 16.000 euros.

Durante la presentación, se 
demostró la funcionalidad y uti-
lidad del dron mediante la si-
mulación de la búsqueda de una 

persona perdida en el campo. Se 
estableció un puesto de observa-
ción para visualizar las imágenes 
transmitidas directamente desde 
la aeronave.

Nuevos uniformes
En cuanto a la uniformidad 

adquirida, consta de cazadoras, 
polos, pantalones, trajes de agua 
y botas forestales, cumpliendo 
con la normativa de la Comuni-
dad de Madrid y la normativa de 
Equipos de Protección Individual 
(EPI). Esta inversión de 18.000 
euros refleja el compromiso con-
tinuo de El Escorial por reforzar 
los recursos y la preparación de 
sus equipos de Protección Civil.

El alcalde de El Escorial, 
Antonio Vicente, resaltó el or-
gullo del municipio por contar 
con “una de las mejores agrupa-
ciones de Protección Civil que 
actúan de forma desinteresada y 
realizan una gran labor ante cual-
quier emergencia o en los eventos 

municipales, garantizando así el 
buen desarrollo de los mismos”. 
Añadió que “anualmente dota-
mos del material necesario para 
mejorar ese funcionamiento”.

Vanesa Herranz, concejala 
de Protección Civil de El Esco-
rial, explicó que “este equipo 
de gobierno sigue trabajando en 
el compromiso de la inversión y 
mejora continua en las áreas que 
impactan directamente en la se-
guridad y protección de nuestros 
vecinos”.

El coordinador jefe del servi-
cio de la Agrupación de Protec-
ción Civil de El Escorial, Salvador 
Garza, destacó que “todos estos 
recursos contribuyen significati-
vamente a la mejora de nuestras 
labores y responsabilidades por 
cumplir eficazmente con el servi-
cio a nuestro municipio, como ya 
ha sucedido con las inundaciones 
ocurridas en septiembre de 2023 
o la famosa Filomena”.

Nota de prensa

EL ESCORIAL

La Comunidad invierte 2,7 millones para la reforma 
de 180 pisos en el municipio

SAN LORENZO DE EL ESCORIAL

La Comunidad de Madrid ha 
dado luz verde a una nueva 
línea de subvenciones dotada 

con 13,5 millones de euros para la 

rehabilitación de 921 viviendas en 
los municipios de San Lorenzo de El 
Escorial, Fuenlabrada, Los Molinos 
y Collado Villalba. Así se recoge en 
los convenios de colaboración que 
ha suscrito el consejero de Vivien-

da, Transportes e Infraestructuras, 
Jorge Rodrigo, con los alcaldes de 
estas localidades para su aplicación. 

Del total de estas prestaciones, 
el Ejecutivo regional invertirá 2,7 
millones para reformas en 180 pi-

sos de San Lorenzo de El Escorial. 
En las próximas semanas se abrirá 
el plazo para la solicitud de las sub-

venciones públicas. 
El objetivo de estas subven-

ciones, financiadas con fondos 
Next-Generation-EU, es primar la 
eficiencia y alcanzar una reducción 
del consumo de energía mínimo del 
30% mediante la instalación de as-
censores, rampas, plataformas ele-
vadoras, conservación de fachadas, 
sustitución de calderas comunitarias 
o la retirada de amianto.  

Las ayudas cubrirán entre el 
40% y el 80% del coste, pudiendo 
llegar hasta los 21.400 euros por 
piso, en función del tipo de actua-
ción y la mejora de la eficiencia 
energética que supongan. El plazo 
para ejecutar estos trabajos no po-
drá exceder los 26 meses, contados 
desde la fecha de concesión de la 
ayuda.

Nota de prensa

El objetivo es primar la eficiencia y alcanzar una reducción del consumo de energía mínimo del 30%

Las prestaciones cubren 
hasta el 80% del coste de 
las obras, con un máximo de 
21.400 euros por inmueble

El Pleno aprueba solicitar al PIR más de 300.000 € para la 
adecuación de la Casa de Cultura y el Colegio Juan Falcó

VALDEMORILLO

El primer asunto tratado por 
el Pleno en este 2024 se tra-
ducirá en la ejecución a cor-

to plazo de un importante paquete 
de reformas y adecuaciones en dos 
espacios de referencia como son 
el Colegio Público Juan Falcó y la 
Casa de Cultura Giralt Laporta. En 
la línea ya iniciada en diciembre, 
este 18 de enero se ha tomado nue-
vo acuerdo para ir completando la 

solicitud de altas a la Comunidad 
de Madrid para dar cobertura a la 
cantidad asignada a Valdemorillo 
para el período 2022-2026 dentro 
del PIR, cercana a 3.500.000€. En 
esta ocasión, son dos las altas pro-
puestas. De un lado, la propuesta 
por la concejalía de Servicios a la 
Comunidad, con competencias en 
educación, para la sustitución de 
la caldera de gasoil y las ventanas 
del edificio F del centro escolar, 
por importe de 107.312,48€, unas 

mejoras que se sumarán a las ya 
realizadas y a las que están com-
prometidas por la Comunidad de 
Madrid para ejecutar a lo largo de 
este año.

De otro, con un presupuesto 
de 200.000€ destinado a la conce-
jalía de Cultura, las actuaciones a 
seguir consistirán en la reparación 
de goteras en las chimeneas de 
los hornos, la rehabilitación de la 
cubierta en limas y cumbreras y 
la sustitución del sistema de de-

tección y protección de incendios, 
así como de la instalación eléctri-
ca, carpintería metálica y sistema 
de climatización, obra esta última 
que, dadas las deficiencias que se 
están registrando en dependencias 
de la Giralt Laporta, “estamos tra-
tando de agilizar”, como ha expli-
cado el alcalde, Santiago Villena, 
adelantando su realización, para lo 
que se está viendo la posible con-
signación presupuestaria. Salvo la 
abstención del PSOE, el punto se 

aprobó con el respaldo de los cor-
porativos. 

Nueva cifra de población 
El Pleno también ha conocido 

y respaldado este jueves la nueva 
cifra oficial de población del mu-
nicipio, que a fecha 1 de enero 
de 2023 era de 13.651 habitantes, 
plasmando un incremento pobla-
cional sostenido que, de hecho, 
elevaba ya el pasado septiembre 
el número de empadronados a 
14.117.

Nota de prensa
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La Camerata Cantábile llevó la Misa de la 
Coronación de Mozart a la Sierra Oeste

COMARCA

La música es parte fundamental 
de la Navidad, sincera expre-
sión de su alegría. Los villan-

cicos, danzas y melodías con estribi-
llo, de origen popular y profano, eran 
interpretados a varias voces por los 
villanos (las gentes del pueblo), de 
España y Portugal. Surgieron, según 
algunos, de la mano de los evangeli-
zadores del siglo V; otros los sitúan 
en el Renacimiento. Contaban situa-
ciones cotidianas, historias de amor 
e incluso formaban parte del Cancio-
nero de Palacio. Posteriormente co-
menzaron a cantarse en las iglesias y 
a asociarse con la Navidad cristiana.

La religión también ha contribui-

do al engrandecimiento de la música 
polifónica, que, si bien floreció en la 
Francia del siglo XI, se vio reforzada 
con las celebraciones invernales que 
festejaban el nacimiento de Cristo.

La Camerata Cantábile es una 
agrupación que nació en enero del 
2000, con sede en La Adrada (Ávi-
la), compuesta por un coro de unas 
25 voces mixtas y una orquesta de 
cámara de unos 15 miembros, to-
dos dirigidos por Vanessa Satur. Sus 
componentes proceden de varios 
municipios de la Sierra Oeste de Ma-
drid, pasando por el Valle del Tiétar y 
hasta Talavera de la Reina.

La Camerata eligió este año un 

programa mixto para sus conciertos 
navideños, con una primera parte 
dedicada, como en anteriores ocasio-
nes, a los villancicos y una segunda 
a la Misa de la Coronación de Mo-
zart. Para la ocasión contaron con las 
voces solistas de la soprano Beatriz 
Hernández, del contralto Claudia 
Valdés, del tenor Marcial Pérez y del 
bajo Abelardo Cárdenas. El 16 de 
diciembre lo estrenaron en la iglesia 
de Nuestra Señora de la Asunción de 
Pelayos de la Presa, presentados por 
su alcalde, Antonio Sin; el siguiente 
sábado, día 23, repitieron en la igle-
sia de El Tiemblo, del mismo nom-
bre, con una efusiva introducción 

del párroco Anastasio Díaz Gonzalo; 
y cerraron en la del Salvador de La 
Adrada, el día 30, cuando la alcalde-
sa, Pilar Martínez, calificó al grupo 
como “buque insignia” de la activi-
dad cultural de La Adrada.

En los tres conciertos, los tem-
plos parroquiales se llenaron para 
saborear piezas tan conocidas como 
“El pequeño tamborilero”, que abrió 
cada concierto; para continuar con 
un simpático “Pedro Cochero”, vi-
llancico procedente de Argentina; 
a continuación, una obra popular 
andaluza, “Campanero”, para inter-
pretar después un villancico alemán, 
“Es ist ein Ros sprungen”, y terminar 

con dos piezas también muy conoci-
das del público, “What a wonderful 
world” y el “Hallelujah” de Leonard 
Cohen.

La segunda parte del programa 
de estos conciertos ofreció un ele-
mento muy especial, selecto y nove-
doso: la Misa en Do mayor KV317, 
conocida como “Misa de la Coro-
nación”. Compuesta por Wolfgang 
Amadeus Mozart a los 23 años, fue 
un encargo del arzobispo de Salzbur-
go para el Domingo de Resurrección 
de 1779. La genialidad de Mozart 
superó brillantemente las exigencias 
del Prelado, que quería música sacra 
sencilla, pero con orquesta relativa-

mente grande, en un tiempo no su-
perior a 45 minutos y con todos los 
movimientos de una Misa en aquel 
momento – Kyrie, Gloria, Credo, 
Sanctus, Benedictus y Agnus Dei. El 
compositor austriaco compuso una 
gran obra para instrumentos de cuer-
da, viento, metal y percusión, 4 voces 
solistas y coro, que además incorpora 
innovaciones y sorpresas y consigue, 
en menos de 30 minutos, una Misa 
vibrante, técnicamente compleja y de 
gran belleza. Es conocida como “De 
la Coronación” por haber sido inter-
pretada en la coronación de Leopol-
do II en Praga, en 1791.

La interpretación de esta magna 
obra llevada a cabo por la Camerata 
alcanzó durante estas tres noches co-
tas excelentes. Tanto la Coral como 
los solistas emocionaron al público, 
siendo ovacionados largamente. Asi-
mismo, la Orquesta, notablemente 
reforzada en la sección viento metal 
y con una ejecución verdaderamente 
entusiasta, llevó el espíritu de Mozart 
al corazón de todos los asistentes.

Vanessa Satur dirigió unas pa-
labras de agradecimiento al público 
como colofón de cada concierto, de-
seando lo mejor para todos en este 
2024, y regalando varios bises entre 
los que sonaron un popurrí de villan-
cicos, muy festivo (“A Christmas 
Festival”) y el tradicional “Adeste 
Fideles” cantado conjuntamente por 
todos los allí congregados, como es 
costumbre.

Todo un lujo para los programas 
musicales navideños de Pelayos, El 
Tiemblo y La Adrada, un espectá-
culo digno de repetirse por todas las 
localidades de la Sierra Oeste en aras 
del reconocimiento a la Cultura con 
mayúsculas.

Redacción

Las iglesias de Pelayos de la Presa, El Tiemblo y La Adrada acogieron sus conciertos navideños

Con una primera parte 
dedicada, como en 
anteriores ocasiones, a los 
villancicos

Navidad por todo lo alto 
NAVAS DEL REY

Como cada año, las Navida-
des se celebraron por todo 
lo alto en Navas del Rey, 

donde el Consistorio organizó una 
amplia variedad de talleres, activi-
dades, visitas, exposiciones y, por 
supuesto, contó con las tradiciona-
les visitas de Papá Noel y los Reyes 
Magos de Oriente.

Las actividades, destinadas a 
todos los gustos y públicos, dieron 
inicio el 10 de diciembre con una 
Zambomba Rociera. Durante este 
evento, los asistentes disfrutaron de 
los villancicos en vivo interpreta-
dos por el coro “Acordes, duende y 
compás”. Los amantes del deporte 
participaron en el Torneo de Pádel, 
mientras que los aficionados a las 
palomas se deleitaron con la intere-
sante Exposición Colombófila Re-
gional de Madrid en el Polideporti-
vo Municipal.

Javier Fernández, uno de los 
escritores más conocidos de Navas 
del Rey, presentó su libro “Semi-

llas bajo el manzano” en el Salón 
de Plenos del Ayuntamiento, que 
también se transformó en una sala 
de cine para proyectar la película 
“Hanna y los monstruos”, una ex-
periencia que encantó a los más pe-
queños. Otros eventos incluyeron la 

tradicional barbacoa para mayores y 
un animado Mercado Navideño en 
la Plaza de España, donde los niños 
disfrutaron de atracciones hincha-
bles y tuvieron la oportunidad de 
hacerle llegar sus peticiones a Papá 
Noel.

El arte también tuvo su espacio, 
destacando las maravillosas voces de 
la Coral Polifónica “Cantus Firmus”, 
que deleitaron con canciones navide-
ñas en la Parroquia de San Eugenio. 
Además, se llevaron a cabo activida-
des como el tradicional aguinaldo, 

cuentacuentos, talleres de Naturaleza 
y de Jabones en colaboración con el 
CEA El Águila, así como clases de 
toreo para grandes y pequeños en el 
Recinto Polifuncional.

La Noche de los Quintos, la cha-
ranga y la tradicional Fiesta de Las 
Ramas, con su característica parti-
cipación de los habitantes locales, 
incluyendo la fiesta de fin de año, 
fueron eventos destacados. También 
se organizó una merienda por parte 
de la Asociación de la Tercera Edad. 
El momento más esperado por los 
niños del municipio fue, sin duda, la 
visita del Paje Real seguida de la Ca-
balgata de Reyes, donde tuvieron la 
oportunidad de hablar con los Reyes 
Magos y expresarles sus deseos.

Se llevaron a cabo diversos con-
cursos, como el de decoración de 
escaparates, iluminación navideña y 
los Santos Inocentes, con la corres-
pondiente entrega de premios. En 
definitiva, todo un mes dedicado a 
disfrutar de la tradición con un am-
plio abanico de actividades y parti-
cipación.

Nota de prensa

Los Quintos durante la Fiesta de las Ramas.

La Camerata Cantábile durante su concierto en la iglesia de la Asunción de El Tiemblo.
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Navidad entre conciertos
ROBLEDO DE CHAVELA

Por quinto año consecutivo, 
el Ateneo Antoniorrobles 
de Robledo de Chavela ha 

organizado, con el patrocinio del 
Ayuntamiento, un Concierto de Vi-
llancicos para cerrar el año y otro, 
denominado Concierto Estelar de 
Año Nuevo, para recibirlo con las 
esperanzas puestas en que será me-
jor que el anterior.

Los músicos de uno y otro con-
cierto tienen perfiles bien distintos. 
Así, mientras que en el de villan-
cicos se busca también la promo-
ción de músicos que residen en 
Robledo de Chavela, en el de año 
nuevo vienen profesionales de pri-
mer nivel nacional e internacional, 
aunque este año, han combinado 
experiencia y promoción en el de 
villancicos, incorporando a Cecilia 
Lavilla Berganza (soprano), “con 
su musicalidad intachable y un es-
tupendo control de la respiración, 
que le permite manejar y distribuir 
colores y detalles con sensibilidad 
e intención”, e Irene Martín Sán-
chez, oboísta de la Belgian Natio-
nal Orchestra. Irene es natural de 
Robledo de Chavela, educada fa-
miliarmente en el ambiente musi-
cal, su padre no solo lleva 20 años 
en la directiva de  la Banda Muni-
cipal de Robledo de Chavela, sino 
que también toca la “Tuba”.

Este año, han participado músi-
cos de muy alto nivel, músicos que 
han cantado e interpretado distin-
tas piezas en los teatros: Bolshói de 
Moscú; Olympia de París; Palau de 
Barcelona y Real de Madrid entre 
otros.  

Además, organizado por Aires 
Serranos, asociación cultural que 
vela por el mantenimiento de la 

música, los trajes y las danzas ro-
bledanas, lo que se viene a denomi-
nar como “patrimonio inmaterial”, 
realizó otro concierto trayéndonos 
villancicos de las diferentes co-
munidades autónomas españolas, 
como viene siendo también tradi-
cional desde hace muchos años, y 
con lleno absoluto de público.

V Concierto Estelar de Año 
Nuevo

Hace cinco años, un lustro ya, 
Robledo de Chavela se unió a esa 
red de municipios del mundo que 
inicia el año con un Concierto de 
Año Nuevo, en este caso, se le in-
corporó el adjetivo de “Estelar”, 
por esa vinculación que el muni-
cipio tiene y tendrá de por vida, 
a la Administración Nacional de 
Aeronáutica y el Espacio (NASA), 

para el estudio e investigación del 
espacio profundo.

Dos sopranos de reconocido 
prestigio, Cecilia Lavilla Bergan-
za y Pilar Moráguez, acompañadas 
por el tenor Francisco Pardo, por 
el barítono Carlos Lozano y por 
el pianista Víctor Carbajo, inter-
pretaron, en un escenario especial-
mente preparado y decorado para 
la ocasión, dos estilos claramente 
diferenciados, una primera parte 
dedicada a la ópera, con selección 
de piezas de Amadeus Mozart (Bo-
das de Fígaro), Rossini (El Barbero 
de Sevilla), Verdi (La Traviata) y la 
Bohème de Puccini.

La segunda parte fue dedicada a 
la zarzuela, interpretando obras de 
los maestros Moreno Torroba (Ese 
pañuelito blanco), Serrano (Déja-

me besar tu mano), Sorozabal (La 
del manojo de rosas), F. Caballero 
(Los sobrinos del Capitán Grant), 
Penella (Vaya una tarde bonita), 
cerrando con el maestro Chueca y 
son conocido “Agua, azucarillos 
y aguardiente”, que levantó los 
aplausos del público, “obligándo-
les” a realizar dos bises.

V Concierto de Villancicos
Ponemos en valor que, de los 

seis músicos que este año partici-
paron en este quinto concierto, to-
dos ellos son, o residen en Robledo 
de Chavela. A los ya tradicionales 
Santiago Daneyko (violín), Anto-
nio Niño (guitarra), Cristina Heras 
(piano) y Ahinara Niño (flauta), se 
les unió la experiencia de Cecilia 
Lavilla Berganza (soprano) e Irene 
Martín Sánchez (oboe de la Natio-

nal Belgian Orchestra), invitando a 
participar a dos futuras promesas, 
Vega Fuentes y Lidia Mantecón, 
ambas violinistas.

Imagínense acomodados en 
una Iglesia de más de cinco siglos 
de vida, considerada recientemente 
“Bien de Interés Cultural”, prote-
gida por uso dragones en su bóve-
da, y escuchando a este elenco de 
músicos con villancicos, barrocos, 
tradicionales, iberoamericanos, 
atreviéndose incluso, a interpretar 
alguno por “soleares”, incorporan-
do, por segundo año consecutivo, 
el flamenco en este concierto.

III Festival Navideño de Aires 
Serranos

Por tercer año consecutivo, la 
Asociación Folklórica Aires Se-
rranos, viene interpretando un va-
riado repertorio de villancicos de 
distintas Comunidades Autónomas 
españolas, concluyendo con su ya 
tradicional Jota de Robledo y Se-
guidillas típicas de la localidad con 
temática navideña.

Es importante resaltar, además 
de su profesionalidad, la impor-
tante labor solidaria de este grupo 
folklórico robledano, que cada año 
sube a las dos residencias de ancia-
nos a cantar villancicos y, además, 
cobra una entrada de dos euros 
para asistir al Festival, dinero que 
va íntegramente a la Asociación 
Aladina, fundación que dedica sus 
esfuerzos a la lucha contra el cán-
cer en los niños.

Aires Serrano lleva investigan-
do desde el año 2015 que se cons-
tituyó, el patrimonio inmaterial de 
Robledo de Chavela, bailes, trajes, 
danzas, etc. Es una de esas asocia-
ciones que, si no existieran, habría 
que crearlas. Gracias por vuestro 
trabajo y generosidad.

Nota de prensa

El Ateneo Antoniorrobles organizó uno de Villancicos, otro Estelar de Año Nuevo y otro folclórico

Asociación Folklórica Aires Serranos
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SUCEDIÓ HACE 100 AÑOS

A21 reproduce en esta sección las noticias publicadas hace 100 años sobre los municipios de 
la Sierra Oeste. El texto corresponde a las noticias originales de la época.

Año 1922. Número 81

Belén napolitano de los duques de Cardona. Decoración navideña anglosajona.

Sucesos
Para trasladarme desde la prisión 

de Cebreros al Ayuntamiento, en cuyo 
edificio se encuentra instalado el Juz-
gado de instrucción y primera instan-
cia, no tengo que andar mucho. Solo 
separa a tos dos edificios una plaza, 
que debe llamarse de la Constitución. 
Treinta metros, poco más o menos. 
Mientras recorro esta distancia hago 
un rápido examen de lo actuado en 
el caso del Correo de Galicia y pienso 
en la situación de el Feo; recuerdo con 
alguna indignación el calvario de este 
desgraciado; comparo la conciencia de 
algunos hombres, no desinteresados, 
pero sí exentos de responsabilidad 
directa en lo que al hecho perseguido 
se reitere, con otras conciencias rectas, 
justas, nobles y tranquilas en la hora 
de ahora, en la de luego y en la de 
siempre; medito las dificultades que 
surgen a cada paso para poder hacer 
triunfar un deseo noble. En este ins-
tante llego a la fuente, casi monumen-
tal, del pueblo, situada en el centro de 
la plaza que cruzo, y parece colocada 
allí para entorpecer también el pro-
pósito que persigo. ¡Pero no importa! 
¡También allí mismo, en aquel con-
torno, dominando el obstáculo, está 
el edificio del Juzgado y. aún todavía, 
por si fuese necesario otro, que, si no 
de una manera real, simboliza una 
ley superior y suprema. Involuntaria-
mente, como embargado de un temor, 
me detengo unos segundos ante el pri-
mer tramo de la escalera del edificio. 
¿Será éste el momento final de esta 
cruenta lucha, que ha durado varios 
años y que no tiene otro objeto que el 
de hacer triunfar la justicia? ¡Malsano 
propósito debe ser este, puesto que 
tanto hay que luchar para lograrlo! 
Quiero imaginarme la fisonomía del 
nuevo juez y trato de recoger en mi 
espíritu, a modo de antena de volun-
tades y conciencias, cuanto se piense, 
se pueda hacer y haya de hacerse. Un 
estremecimiento de desilusión me 
satura de pesimismo. Me anuncio 
al usía. Mi ánimo se fortalece y me 
dispongo a librar una nueva batalla. 
Cuando, momentos después, pene-
tro en el despacho del juez, el estrado 
levantado en la sala de justicia para 
la santa administración de lo legal, 
en torno del cual las palabras dicen, 
los hechos prueban y las conciencias 
juzgan, es lo primero que aparece ante 
mis ojos. D. Lorenzo del Fresno Pi-
nel, juez de este partido actualmente, 
me recibe, amable y cortés. Su mesa 
de despacho casi desaparece bajo gran 
número de expedientes y sumarios de 
bastante volumen, Su secretario habi-
litado, Sr. Sánchez Diez, tiene, como 
el juez, retratada en el semblante la fa-
tiga que produce el trabajo continuo. 
Junto a la mesa de despacho del juez, 
y a su derecha, otra mesa tiene sobre sí 
una montaña de folios en rollos diver-
sos. Cuando digo al Sr. Del Fresno mi 
propósito, mueve la cabeza levemente 
y medita un momento. -Mi sagrado 
ministerio- dice al poco rato- me im-
pide, como es sabido, quebrantar el se-
creto sumarial. Es cierto que este caso, 
por el proceso seguido, está divulgado 
con exceso; pero por mi parte nada 
puedo decir. Hasta ahora no pude ha-
cer otra cosa que comunicar al nuevo 
detenido y acusado como autor mate-
rial su procesamiento y rebeldía, acor-
dado con anterioridad. Asuntos más 
urgentes, en los que entiende este Juz-
gado, hoy a mi cargo, y que reclaman 
mi inmediata atención, me han impe-
dido estudiar lo actuado, que, como 

puede verse, dice, señalando a la mesa 
de su mano derecha-, es muchísimo. 
Así, pues -añade, como queriendo dar 
por terminada esta conversación-, no 
sé todavía lo que haré. Supongo que 
poco o nada podré hacer, toda vez que 
otros compañeros de reconocida com-
petencia han actuado ya, incluso con 
la condición de especiales para esta 
causa. No me había engañado. Un 
nuevo impedimento ha surgido. La 
instrucción de procesos a que han sido 
sometidos los ayuntamientos de este 
partido no permiten que el juez dedi-
que su actividad a esta causa célebre. 
Pero hay una cosa esencial que hacer 
para la cual no precisa el Sr. Del Fres-
no distraer mucho tiempo. Es eviden-
te que Pedro Ortega, el Rabia,  reclui-
do en el Penal de Burgos, al igual que 
José Alonso, el Feo de Voguellina, con 
más firmeza que éste y refiriendo más 
comprometedores y recientes hechos, 
ha acusado a Agustín Cabezón Vi-
lortas. Luego si el juez ha entendido 
conveniente traer a Cebreros a José 
Alonso, ¿por qué no acuerda, asi-
mismo, que sea traído el Rabia? Con 
esta providencia, que no precisa de 
mucho tiempo, y que además puede 
diligenciarse por exhorto telegráfico, 
se conseguiría aclarar extremos tan 
importantes como éstos: Primero. La 
culpabilidad o inocencia de Agustín 
Cabezón, Vilortas. Segundo. La culpa-
bilidad o inocencia de Pedro Ortega, 
el Rabia. Tercero. La participación de 
José Alonso Gómez, el Feo de Vogue-
llina, en el hecho perseguido; y cuarto. 
La realidad o falsedad de la denuncia 
por este ultimo presentada, que en 
unión de lo anterior daría por resulta-
do el completo esclarecimiento de los 
hechos y, por tanto, la terminación 
de este asunto en verdadera razón y 
justicia. Por entenderlo así, creo que el 
juez está obligado a dictar la previden-
cia indicada. A pesar de los cinco años 
transcurridos, no ha podido aclararse 
oficialmente, con la debida precisión, 
el lugar en que ocurrió el crimen. En 
todo sumario debe existir identifica-
ción de hecho, persona y lugar. En el 
del crimen del correo de Galicia solo 
hay identificación de hecho, porque si 
bien en el terreno sumarial la perso-
na identificada es José Alonso, en el 
particular no parece ser este el autor. 
Hasta ahora, se ha aceptado como lu-
gar para la tramitación del proceso el 
término judicial de Cebreros; pero de 
los hechos conocidos posteriormente, 
y aun del mismo sumario, puede de-
ducirse que el asesinato de D. Remi-
gio Miranda ocurrió antes de Venta 
de Baños, donde debieron apearse del 
tren los autores, regresando a pie a Pa-
lencia.  No pudo cometerse el crimen 
en el término de Cebreros porque, de 
haber sido así, los autores tendrían 
que haber continuado hasta Villalba, 
como se decía, y, además de exponer-
se a ser detenidos, no hubieran podido 
llegar a Palencia con tiempo suficien-
te para que Bocarota se comprara ropa, 
se embriagaran todos y tomaran el 
tren provincial a las tres de la tarde 
para regresar a León. Esta aclaración 
entiendo que era de suma necesidad. 
[...] [La Libertad, 6/2.]

A última hora de la madrugada 
los agentes de Policía de la Brigada 
Móvil hicieron entrega en el juzgado 
de guardia de los detenidos a que ha-
cíamos referencia en nuestra infor-
mación de ayer y del atestado instrui-
do en el citado centro policial. En 
dichas diligencias se hacía constar la 
forma en que habían sido detenidos 

Juan Maestre Vicario y José López 
Díaz, el Maura, pues el otro individuo, 
apodado Maera, de quien en un prin-
cipio se habló, aún no había sido ha-
llado. Los detenidos quedaron en un 
calabozo del juzgado hasta la mañana 
de ayer, en que fueron puestos a dis-
posición del juez de Buenavista, Sr. 
Casuso, ante el cual comparecieron. 
Juan Maestre negó absolutamente 
ante el juez haber estado en la taberna 
con Prudencio la noche de autos, aun-
que afirmó que lo conocía. Expuso 
también que desconocía en absoluto 
cuanto había ocurrido y que se enteró 
de ello al ser detenido y por los perió-
dicos. José López Díaz, el Maura, se-
gún tenemos entendido, dijo que no 
ha intervenido en nada en los hechos 
a que se refieren las actuaciones, aña-
diendo que no estuvo en la taberna 
con Prudencio ni lo ha visto. Explica 
el hecho de estar durmiendo en la co-
chera por haberle autorizado a ello 
Juan Maestre Vicario, quien en diver-
sas ocasiones le había dicho que en el 
momento en que se quedara sin traba-
jo o no pudiera ir al sitio donde el tra-
bajaba podía acudir a la cochera citada 
a dormir. Por eso fue en la noche de 
anteayer, echándose sobre el montón 
de paja. También manifestó que si al 
presentarse los agentes había dicho 
“yo no he sido; yo no he hecho nada”, 
esto obedeció a que los policías, al en-
trar, le culparon de un asesinato. 
También explicó el detenido el hecho 
de tener unas manchas de sangre en la 
camisa, justificándolo diciendo que 
obedecen a una lesión que sufrió hace 
unos días en un ojo, lesión que se le 
aprecia, y de la que fue asistido en una 
Casa de Socorro, no habiéndose mu-
dado de camisa desde entonces. Ter-
minadas estas declaraciones, el juez 
ordenó que los dos detenidos pasaran 
a la Cárcel Modelo. [...] En la Oficina 
de Información de la Presidencia faci-
litaron ayer la siguiente nota. “Tan 
pronto como en la Dirección General 
de Seguridad se tuvo conocimiento 
de haber sido encontrado en la calle de 
Fortuny un hombre gravemente heri-
do, que falleció poco tiempo después 
sin haber podido declarar, se procedió 
por la Policía a practicar las diligen-
cias necesarias para averiguar si se 
trataba de un accidente o de un delito, 
toda vez que en el hecho, además del 
misterio de que se hallaba rodeado, 
concurrían algunas circunstancias ex-
trañas. Identificada la personalidad 
del muerto, resultó que se llamaba 
Prudencio Robles el Veintidós, natural 
de Chapinería de la Sierra, y que servía 
como mozo de cuadra en una de caba-
llos de carreras. Dicho individuo pasó 
las horas de la noche jugando y be-
biendo en la taberna establecida en la 
calle de Rafael Calvo, esquina a la de 
Alfonso X, con varias personas, entre 
los cuales se encontraba el dueño de 
una cuadra de la calle de Fortuny, en 
cuya puerta fue hallado el herido, y 
donde acostumbraba a dormir algu-
nas noches. Del citado establecimien-
to salió en completo estado de em-
briaguez, separándose de sus 
compañeros, que ignoran lo que pu-
diera ocurrirle. Sin que pueda deter-
minarse, hasta ahora, con exactitud la 
verdadera causa de la muerte de Pru-
dencio Robles, y a fin de aclararla por 
completo, la Policía continúa reali-
zando activos trabajos para que en 
manera alguna, si se tratara de un he-
cho criminal, logren sus autores elu-
dir la acción de la justicia, habiendo 
practicado la detención de dos indivi-

duos que, por dormir en la misma co-
chera donde el referido Prudencio 
Robles solía pernoctar y haber sido 
uno de ellos el último que le acompa-
ñó, podían contribuir con sus infor-
mes al esclarecimiento del suceso”. 
Las manifestaciones a que nos referi-
mos al principio de esta información, 
hechas por los detenidos Juan Maes-
tre Vicario y José López, infundieron 
en los agentes de la Brigada Móvil la 
sospecha de que alguien más debía es-
tar enterado de lo ocurrido, y fruto de 
las pesquisas realizadas fue la deten-
ción de Antonio Sánchez, el Maera, 
última persona que había estado con 
la víctima el día de autos. Hábilmente 
interrogado, Maera dijo que hace ocho 
o diez años conoció en Santander a 
Prudencio, a quien llamaban de apo-
do el Veintidós. Con él hizo amistad, 
por ser del mismo oficio, o sea, mozos 
de cuadra. Desde entonces hubo entre 
ellos una relación afectuosa, pues es-
tuvieron en distintos sitios juntos, y 
últimamente en Madrid yendo el 
Veintidós a dormir a la cochera esta-
blecida en la calle de Fortuny, 31, pro-
piedad de D. Vicente Díaz, por haber 
estado colocado allí hace algún tiem-
po, por no tener sitio para dormir en 
una cochera del Hipódromo; donde 
estaba colocado desde hace unos cinco 
días. En la noche del martes. Pruden-
cio y el declarante estuvieron en la 
taberna del número 4 de la calle de 
Rafael Calvo jugando al mus con el 
dueño de la cochera de la calle de For-
tuny, D. Vicente Díez y los hijos de 
éste, llamados Vicente y Álvaro. D. 
Vicente regaló a Prudencio unos pan-
talones de pana de color claro. Sobre 
las diez y media de la noche salieron 
del establecimiento juntos, gastándo-
le bromas a Prudencio, que se hallaba 
bastante embriagado y. al llegar a la 
esquina de la calle, se despidieron de 
D. Vicente y de sus hijos. El declaran-
te cogió a Prudencio del brazo y se 
fueron ambos a dormir al pajar de la 
cuadra, que es donde habitualmente 
se recogían.  Dice Maera que para su-
bir a dicho pajar, que está a cuatro me-
tros de altura, utilizaban una escalera 
de mano, por la que subió primero 
Prudencio y, cuando ya estaba arriba, 
sin duda por efecto del estado de em-
briaguez en que se hallaba, al llegar a 
un agujero que hay en el piso para 
echar la paja a la cuadra, cayó de cabe-
za al fondo de esta. Entonces él bajó a 
la cuadra donde estaba el encargado 
Juan Maestre limpiando unas guarni-
ciones en compañía de un hijo suyo, 
llamado Cayetano, y le dijo lo que ha-
bía sucedido. En seguida fue allí y vio 
que Prudencio se hallaba inmóvil, 
con la cabeza junto a las patas de los 
caballos, arrojando mucha sangre por 
ella y espuma sanguinolenta por la 
boca. Y retiró un poco el cuerpo de la 
víctima para que no lo pisaran los ca-
ballos. Al verle la tremenda herida 
que presentaba en la cabeza supuso 
que habría caído sobre la grupa de al-
gún caballo y que este, asustado, le 
habría dado una coz. En este momen-
to llegó Juan y le dijo que había que 
avisar a un taxi para llevar al herido a 
la Casa de Socorro, a lo que dicho 
Juan se opuso diciendo: “Este va a la 
calle, para evitar compromisos”. Dice 
que el insistió; pero, ante la obstina-
ción de Juan por sacar al herido a la 
calle, no tuvo más remedio que acce-
der, y entre ambos lo sacaron fuera, 
dejándolo junto al encintado, en el si-
tio donde se le encontró. Luego fue a 
advertir al sereno de la calle que allí 

había un hombre en el suelo, y con el 
sereno volvió al sitio donde Pruden-
cio estaba tendido. El sereno fue a avi-
sar a la Casa de Socorro, y, cuando 
volvió, se marchó a casa de D. Vicen-
te para contarle lo ocurrido, no pu-
diendo hacer esto por no haber con-
testado en casa de dicho señor, y a 
pesar de las veces que llamó. Enton-
ces se fue a dormir a una cuadra del 
Hipódromo. Maera terminó diciendo 
que todo esto lo había presenciado 
también el hijo del encargado de la 
cuadra, llamado, como decimos ante-
riormente, Cayetano Maestre. En 
vista de estas manifestaciones, los 
agentes hicieron comparecer en la 
Brigada a Cayetano, que en un princi-
pio negó que hubiera visto nada, ni 
que conociera siquiera a Prudencio ni 
al mismo Maera; pero, asediado a pre-
guntas, acabó por decir que, en efecto, 
se había enterado de lo ocurrido al 
avisar Maera a su padre de que Pru-
dencio el Veintidós se había caído por 
el agujero del pajar, viendo, al llegar a 
la cuadra, que dicho Prudencio estaba 
tendido junto a las patas de los caba-
llos y que Antonio Sánchez el Maera 
le estaba lavando la cabeza con una 
esponja. Vio también cómo entre su 
padre y Maera sacaban el herido a 1a 
calle, no sabiendo si luego limpiaron o 
no el charco de sangre que había que-
dado en el suelo. Terminó manifes-
tando que el día siguiente, y a eso del 
mediodía, su padre fue a casa de los 
señores Díez, dueños de la cuadra, 
dándole cuenta a D. Vicente de lo que 
había ocurrido la noche anterior. En 
vista de estas declaraciones, los agen-
tes pusieron a disposición del juez a 
Cayetano Maestre y a Antonio Sán-
chez Maera, que ingresaron en el juz-
gado de guardia a hora muy avanzada 
de la madrugada. [El Sol, 15/2.]

Ciencia
Don Arturo Bernard, médico ti-

tular de Colmenarejo, ha descubierto 
en el cielo un nuevo cometa. El Sr. 
Bernard es muy dado a los estudios 
astronómicos, en los que está conside-
rado como una verdadera autoridad. 
Durante la madrugada del día 11 de 
octubre último. y después de pacien-
tes investigaciones, logró descubrir el 
cometa, e inmediatamente lo comu-
nicó al Observatorio Astronómico 
de . Madrid, que ha comprobado ya 
científicamente el fenómeno. El día 
14 del mismo mes, el Observatorio 
de Kazan (Rusia) advirtió también 
la existencia del cometa, y la Oficina 
central de Copenhage lo hizo público. 
El director del Observatorio de Lyon 
se apresuró a hacer constar, entonces, 
que la. prelación del descubrimiento 
se debía al médico Sr, Bernard, cuyo 
nombre llevará el cometa. El Sr. Ber-
nard es hijo de Huesca, dónde la no-
ticia del feliz suceso ha causado ver-
dadero júbilo. [El Heraldo de Madrid, 
14/2.]

Política
Don Félix A. Panadero ha falle-

cido el día 23 de enero de 1924, a los 
ochenta años de edad, en Casas de 
Navas del Rey (Madrid). Habiendo 
recibido los Santos Sacramentos, 
deja por testamentarios a D. Marcial 
López y a sus sobrinos D. Bonifacio 
Panadero y D. Vicente Sánchez. A 
toda persona que asista a la misa de 
novenario que se celebrará hoy miér-
coles, día 6, en la iglesia parroquial de 
dicho pueblo, se le entregará una vela 
y 50 céntimos, por haber sido así la 
voluntad del finado. [El Imparcial, 
6/2.]
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Mujeres de Madrid: La muerte como espectáculo I

Prácticamente todas las cultu-
ras y civilizaciones del pasado 
han recurrido a los sacrificios 

humanos bajo dos importantes mo-
tivaciones. La primera, como resul-
tado de la ofrenda a los dioses y la 
segunda, como poder disuasorio 
contra el enemigo. Se recurría a de-
dicar un bien menor, una vida huma-
na, para conseguir un bien mayor, el 
fin de una epidemia, la victoria en la 
guerra, la curación de un dirigente, 
la dedicación de un templo o la feliz 
llegada del régimen de lluvias que 
propiciara las buenas cosechas.

Pese a que fray Bartolomé de las 
Casas negó no solo los sacrificios 
humanos practicados por los aztecas 
sino también los actos de canibalis-
mo llevados a cabo por la población 
indígena, cosas que la arqueología 
ha demostrado suficientemente, la 
interpretación de dichos sacrificios 
forma parte de la leyenda negra 
contra los españoles de la conquista 
tal como demuestran, entre otros, 
dos investigadores contemporáneos 
como son Elvira Roca Barea en Im-
periofobia y leyenda negra o Marce-
lo Gullo Omodeo en Madre patria.

En las culturas europeas y me-
diterráneas nos encontramos con las 
mismas motivaciones tanto entre los 
pueblos de Oriente próximo como en 
los del mundo mediterráneo, donde 
aparecen los sacrificios rituales para 
apaciguar a los dioses. Las víctimas 
propiciatorias solían proceder, entre 
los aztecas, de los que perdían las 
“guerras floridas” que se efectuaban 
con el fin de capturar prisioneros que 
serían sacrificados en lo alto de los 
teocalis, donde los sacerdotes arran-
caban el corazón a los prisioneros 
mientras estos estaban aún vivos y 
cuyos cuerpos eran consumidos pos-
teriormente por el pueblo que asistía 

Miguel A. Martínez Artola al sacrificio en la base de los tem-
plos. También podían ser entre los 
niños del propio pueblo, como los 
cartagineses, cuyos sacrificios de in-
fantes tenían lugar en lugares como 
el tofet de Cartago, donde, según al-
gunos investigadores, se encuentran 
las tumbas de los niños sacrificados 
a Tanit o Baal.

Las fuentes que nos hablan de 
estos sacrificios pertenecen en su 
mayoría a enemigos de los cartagi-
neses, como los romanos, entre los 
cuales, a pesar de haber sido supri-
midos por el Senado el año 97 a.C. 
según afirma Plinio el Viejo, tenían 
un claro antecedente entre los civi-
lizados griegos en los sacrificios a 
Artemisa. Los romanos sacrificaron 
a dos parejas de galos y griegos es-
clavos en el Foro boario con motivo 
de las guerras púnicas siguiendo la 
máxima de la superstición ritual de 
la religión romana 
para con los dioses y 
que podríamos resu-
mir en la frase do ut 
des, te doy para que 
me des, con la que se 
intenta obligar a los 
dioses a responder 
positivamente al sa-
crificio y que podría-
mos completar con 
quid pro quo, o sea, 
esto por aquello o 
una cosa por la otra.

Julio César cuen-
ta en su Guerra de 
las Galias cómo los 
druidas, sacerdotes y 
consejeros políticos 
de los celtas, recu-
rrían a los sacrificios 
humanos a Taranis 
o Teutates. Estrabón 
también cuenta la 
utilización de sacri-
ficios entre los lusita-

nos, los vettones y varios pueblos del 
norte de Hispania de los que ya habló 
el historiador J. Mª Blázquez.

Los sacrificios humanos, por 
tanto, han sido utilizados como ri-
tual religioso por numerosos pueblos 
antiguos como decíamos al princi-
pio, pero también como forma de 
ajusticiamiento de delincuentes y de 
escarmiento con fines disuasorios de 
cara al enemigo.

Pero un último cometido y en-
señanza podemos extraer no ya de 
los sacrificios de tipo ritual-religio-
so, sino, como los anteriores, de una 
forma de espectáculo de masas en 
el que participarían no solo los diri-
gentes, sino el pueblo en general: los 
juegos o combates de gladiadores. 
Las películas y las novelas nos han 
acercado las figuras de estos comba-
tientes profesionales que aprendían 
su oficio en los ludus o escuelas de 

gladiadores, aunque no eran tan san-
grientos como los que vemos en las 
películas, pues un gladiador salía 
muy caro a su lanista o propietario 
de la escuela, por lo que no tantos 
morían en la arena.

De lo que no estamos muy ente-
rados es de la presencia de mujeres 
como gladiadoras, las gladiatrices. 
Los ludi gladiatorii eran combates 
en la arena de los anfiteatros donde 
los gladiadores se enfrentaban entre 
sí y constituían un auténtico espec-
táculo de la muerte al que eran muy 
aficionados los romanos. Los com-
bates de gladiadores parecen que 
tuvieron origen entre los etruscos 
como un ritual funerario que luego 
asimilarían los romanos, pero dán-
doles un sentido lúdico y festivo en 
el que los ricos y poderosos intenta-
ban hacerse con el favor del pueblo 
regalando este tipo de espectáculos.

Los enfrentamientos entre muje-
res no eran algo muy habitual, pero 
sabemos que ya existían en tiempos 
de Augusto y que otros emperadores 
como Nerón, Domiciano y Trajano 
ya habían auspiciado combates de 
mujeres, como cuenta Abel G.M. 
en Mujeres gladiadoras, un espec-
táculo singular. La mayoría de los 
gladiadores eran esclavos o prisione-
ros de guerra, aunque también había 
delincuentes que eran ejecutados en 
representaciones históricas o hom-
bres libres que así ganaban fama o 
dinero. Las mujeres, por tanto, no 
tenían mucho protagonismo y eran 
numerosos los filósofos y escritores 
que consideraban inmorales e indig-
nos esos enfrentamientos, ya que los 
romanos no consideraban admisi-
bles esos combates con un marcado 
cariz erótico.

Algunas mujeres podían ser li-
bres, esclavas o libertas que recibían 
buenos salarios por su participación 
en los ludi, mientras que a las mu-

jeres nobles patricias les estaba pro-
hibido ser gladiadoras. Emperadores 
como Cómodo quisieron abrir los 
juegos y deportes a las mujeres como 
hacían en Grecia, donde las mujeres 
casadas o viudas no podían asistir 
a los Juegos Olímpicos ni siquiera 
como espectadores y los atletas com-
petían desnudos para evitar que las 
mujeres participasen. Podían hacer-
lo en los llamados Juegos Hereos en 
honor de Hera, esposa de Zeus.

Las mujeres gladiadoras nos son 
conocidas por lo que los escritores, 
siempre hombres, escribieron sobre 
ellas. El llamado Coliseo o Anfitea-
tro Flavio se inauguró por Tito el 
año 80 d. C. y Marcial afirma que 
mujeres armadas participaron como 
venatores o combatientes contra fie-
ras. En el primer siglo d.C. el Senado 
prohibió a las mujeres libres partici-
par en combates y en el 200 d.C. Sep-
timio Severo se lo prohibió a todas 
las mujeres. Probablemente algunas 
gladiadoras eran hijas de gladiadores 
y nunca combatían contra hombres 
entrenándose por separado.

El descubrimiento y análisis de 
los restos de una mujer en Great Do-
ver Street muestran lo que pudiera 
ser la incineración de una gladiadora. 
Algunos restos arqueológicos y lite-
rarios nos muestran la posibilidad de 
su existencia. En la Hispania roma-
na no se han encontrado señales de 
la presencia de mujeres gladiadoras, 
pero dada la existencia de importan-
tes ciudades con grandes anfiteatros 
como Mérida, Tarragona, Cartage-
na, Itálica o Córdoba donde se cele-
braban ludi gladiatorii, no sería de 
extrañar que algún lanista apareciera 
por ellos para ofrecer a sus ciudada-
nos curiosos enfrentamientos de mu-
jeres gladiadoras que, seguramente, 
hicieron a los hispanos de la época, 
tan machistas y patriarcales, no olvi-
darlos en mucho tiempo.

Combate de gladiadoras s. XIX

Pequeña estatua de bronce de una gladiadora 
haciendo el saludo (Museum für Kunst un 
Gewerbein de Hamburgo).

Amazona y Achillia  (British Museum).
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Robledo de Chavela se in-
corpora al mapa de loca-
lidades que forman parte 

de la ruta del Camino de Santia-
go gracias a la labor realizada por 
Raúl Quijada, vecino robledano 
que, en el año 2010, año jacobeo y 
aprovechando que Robledo fue de-
clarada villa europea del deporte, 
se animó a recopilar la informa-
ción relativa al camino, uniendo 
devoción y deporte, con la inten-
ción de animar a todos a realizar 
el Camino de Santiago partiendo 
desde Robledo de Chavela.

Según el autor, en 2020, en 
plena pandemia, realizó una re-
visión y mejora de algunas de las 
descripciones e indicaciones rela-
tivas al camino con la intención de 
ayudar a aquellas personas que de-
cidan emprender la Ruta Jacobea 
dado que Robledo de Chavela se 
ubica relativamente próximo al re-
corrido del denominado “Camino 
de Santiago del Sureste”.

Robledo, punto de partida 
del Camino Jacobeo

De esta forma, Robledo de 
Chavela se convierte en punto de 
partida del Camino Jacobeo des-
de el antiguo matadero municipal, 
por el camino que llaman “de los 
canturriales” y llevará al peregri-
no hasta el monte de Cerro Mo-
linos. Este camino finaliza en un 
prado con un arroyo en su centro. 
Se seguiría el curso descendente 
de este arroyo hasta la denomina-
da “casa de Cerro Molinos”.

Por debajo de esta casa se en-
cuentra el puente sobre el río Cofio 
en la carretera que une Robledo y 
Valdemaqueda. Se cruza el río por 
dicho puente y se continúa la ca-
rretera un trecho, en dirección ha-
cia Valdemaqueda hasta pasar dos 
o tres curvas bastante peligrosas 
debido a la poca visibilidad. Pasa-
das esas curvas, sale una senda pa-
ralela a la carretera por su lado iz-
quierdo que sube hasta el camping 
“El canto de la Gallina” y, pasado 
este, se llega a Valdemaqueda.

Nota de prensa

ROBLEDO DE CHAVELA

Robledo se incorpora al mapa del Camino de SantiagoLos eremitorios del Valle de las Iglesias (III)

El octavo eremitorio e iglesia 
que hubo fue solamente del 
glorioso San Martin Obis-

po y Confesor: Estaba fundado en-
frente este Monasterio al medio día 
dentro de la dehesa de Juan de Po-
zas a donde llaman la Encina, que 
es a un lado de la Mesa del Abad 
hacia el poniente: Poco tiempo 
hace que aparecieron grandes ves-
tigios de edificios así debajo de tie-
rra, como encima y la planta de las 
viñas los ha destruido todos. En los 
principios de la población de este 
valle sucedió lo siguiente: Como 
la iglesia de este dicho eremitorio 
tuviese la imagen de este glorioso 
santo y la iglesia de la villa de San 
Martín tuviese el nombre los veci-
nos de ella vinieron de noche se-
cretamente y se llevaron la dicha 
imagen sin que los vecinos de Pe-
layos (en cuya jurisdicción estaba, 
lo sintiesen, ni supiesen este dicho 
eremitorio e iglesia se acabó de 
perder, que apenas debe de haber 
señal de sus vestigios en el dicho 
lugar por haber sacado las piedras 
de sus fundamentos para cercar las 
viñas.

El noveno eremitorio e iglesia 
que hubo fue la gloriosa Santa Ma-
ría Magdalena. Estuvo cerca de la 
villa de Pelayos hacia donde dicen 
el Tejar: De quien tomo el nombre 
un arroyuelo pequeño que corre 
en invierno y se junta con el de la 
Torre detrás de la ermita del Salva-
dor, al cual llaman de la Magdale-
na los de Pelayos del que también 
ya no han quedado vestigios.

El décimo eremitorio e iglesia 
es el del Salvador del Mundo cerca 

de las dichas casas de Pelayos el 
cual dura con mucha veneración a 
día de hoy: cuya fiesta se celebra a 
seis de agosto y viene mucha gente 
de la comarca a ganar el jubileo 
desde su víspera. El ermitaño de 
esta iglesia hace muchos años que 
falta. Dio el Monasterio a Pelayos 
esta ermita a los principios y así ha 
corrido por su cuenta y la van sus-
tentando y reparando con ayuda de 
algunos bienhechores y memorias 
que en esta han dejado y de ordi-
nario tienen ermitaño. Esta ermita 
solamente quedaba en pie de todas 
las antiguas que hubo en este valle.

El undécimo eremitorio e igle-
sia fue de los sagrados Apóstoles 
San Andrés y San Bartolomé. Su 
sitio está poco más allá de la di-
cha villa de Pelayos, junto al ca-
mino angosto que va a la villa de 
San Martín. En esta iglesia había 
una cofradía antigua dedicada al 
glorioso apóstol San Andrés, de la 
cual ha quedado en este Monaste-
rio un libro de Presupuesto y Gasto 
que estaba a cargo de los mayor-
domos vecinos de Pelayos cuando 
eran vasallos de este Monasterio. 
Paréceme que desde el año de 
1630 poco o menos por no reparar 
esta iglesia, la han dejado perder. 
Por el año de 1633 nos vendían 
una campanilla que habían quita-
do de su campanario: Solamente 
quedaban las paredes desborona-
das. Por los vestigios que hay anti-
guos parece ver a esta iglesia muy 
grande y le quitaron de lo largo 8 
varas y toda la capilla antigua y 
de ancho más de vara y media. Al 
presente tiene 6 varas y media de 
largo y cuatro y media de ancho 
y tiene vestigios de las celdas que 

hubo.
El duodécimo e iglesia fue San 

Pelayo cuyos vestigios apenas se 
parecen a día de hoy. Estuvo no 
lejos de la villa de Pelayos, entre 
la dehesa de S. Esteban y la dicha 
villa junto a una viña que tiene la 
viuda de Antonio Ruiz el Viejo, de 
modo que cae sobre la ermita de 
San Andrés hacia el norte. Algunas 

personas antiguas dijeron por tra-
dición de sus mayores que en este 
sitio de San Pelayo estuvo primero 
el pueblo de Pelayos y después se 
pasó donde ahora está. Y que de 
allí se tomó el nombre de Pelayos 
por estar junto al eremitorio e igle-
sia de este santo. Cosa que bien 
pudo ser: Y si fue es cierto seria 
después de la Dotación que hizo 

el S. Emperador Alonso 7. Porque 
antes cuando los monjes estaban 
en estos eremitorios no había mo-
radores seculares en este valle que 
no los consintieran: O ellos deja-
ban el sitio pues se habían recogi-
do entre estas montañas y aspere-
zas huyendo del siglo y contrata-
ción de los hombres. Y también se 
ve claramente: pues el premio de 
dicho S. Emperador no da vasallos 
ni habla de ellos, sino de solos los 
términos de la Dotación que hizo 
a este monasterio. Y si hubiera en 
este valle algunos moradores es 
cierto que tuvieran su jurisdicción 
y términos señalados y no se lo ha-
bía de quitar dicho S. Emperador. 
Y si en su premio tocara algo punto 
acerca de ello. Por lo cual es cier-
to, que después de dicha Dotación 
y recogimiento de los otros monjes 
en este Monasterio, se les permitió 
poblar estas dos villas de Pelayos 
y San Martin. Y así hasta el tiem-
po del S. Rey Alonso el bueno 8, 
de este nombre, que confirmó su 
premio la sentencia del Arzobispo 
Don Martin año del señor de 1205 
(como adelante se oirá) no dieron 
vasallos a este monasterio lo que 
también es cierto y verdadero. 

Además de estos dichos doce 
eremitorios se entiende hubo otros 
de los cuales no hay memoria, ni 
vestigios en estos tiempos. Si los 
hubo se habrán arruinado con el 
largo tiempo y con la planta de 
las viñas. Esto es lo que se sabe 
acerca de estos dichos eremitorios 
e iglesias que hubo en este dicho 
valle tan celebre en España en los 
cuales habrá muchos huesos ente-
rrados de santos Monjes que están 
gozando de Dios.

Mario Cuellar

PELAYOS DE LA PRESA

Finalizamos este viaje por la parte del Tumbo de Valdeiglesias donde nuestro monje anónimo da cuenta de los eremitorios que 
poblaron la zona. En esta ocasión nos habla de los cuatro últimos eremitorios y da cuenta en una última anotación al margen que 
pudieron existir algunos más.

CULTURA

Los peregrinos podrán iniciar su peregrinaje a Santiago 
de Compostela y Finisterre desde Robledo de Chavela   
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Una vida dedicada a la artesanía y ganas de 
enseñar “hasta que aguanten las fuerzas”

CENICIENTOS

El Taller de Restauración de 
Cenicientos lleva en funcio-
namiento desde hace seis 

años, cuando un grupo de amigas 
propuso la idea de su creación, sa-
biendo que Julia Herradón era la 
indicada para enseñarles. Esta ma-
drileña de nacimiento, pero corucha 
de toda la vida empezó desde muy 
joven en el mundo de la artesanía, 
alcanzando con los años un gran 
nivel en pintura popular, esmaltes, 
cerámica y metales, donde destaca 
en el repujado de plata, al igual que 
en la pintura de iconos, donde ha al-
canzado notable prestigio.

Julia, ¿cómo aprendiste este 
oficio? 

Cuando vi por primera vez un 
icono ortodoxo, hace 45 años, me 
llegó al alma. Empecé a interesar-
me por ellos y me enteré de quién 
podía enseñarme esta técnica. Fui a 
ver a Rosita de la Fuente, la mejor 
de España en este aspecto, y en un 
primer momento me dijo que no 
podía enseñarme. Ya me iba decep-
cionada cuando justo antes de ce-
rrar la puerta, Rosita me llamó para 
decirme que sí, que me aceptaba, 
solo porque le había caído muy 
bien, no por otra cosa. Al final es-
tuve aprendiendo con ella al menos 
quince años. A ella le debo prác-
ticamente toda mi formación, por 
eso la guardo tanto cariño. Después 
hice varios cursos también en Ma-
drid.

Medalla de Oro de la Ciudad 
de París, socia de la Academia 
Europea de la Artes desde 1997, 
podría presumir, aunque su sin-
cera modestia no se lo permite, 
de haber logrado en diversas 
ocasiones la prestigiosa meda-
lla de Vermeil, tanto en España 
como en el extranjero. Desde su 
primera exposición en el Centro 
Cultural Vinateros de Madrid en 
1995, Julia ha paseado su obra 
por gran parte de la geografía 
española y también europea, 
destacando las exposiciones en 
el Gran Salón de Pintemps de 
París, en la Sala Foyer Conmu-
nal Gembloux (Bélgica) y la del 
Palacio de Congresos de la Sala 
Joan Miró de Madrid.

Dicen que nadie es profeta en 
su tierra… 

En Cenicientos ya expuse en 
1996 y he repetido al menos en tres 
ocasiones. Por eso, cuando Ludi 
Vedia, Ana Bachiller, Isabel Pacios 
o Yolanda Mínguez, entre otras, me 
propusieron lo del taller, no podía 
negarme, con la condición de que 
no se superaran los siete u ocho 
alumnos. Pero ahora hay muchos 
más. Soy incapaz de decir que no. 
Entre hombres y mujeres hay ahora 
mismo más de treinta personas.

Será rentable entonces... 
No cobro ni un céntimo, inclu-

so los materiales y herramientas los 
aportaba yo en un principio. Des-
pués, los alumnos hicieron por su 
cuenta un fondo común para com-

prar todo lo necesario. Yo de dinero 
no quiero saber nada.

¿Cómo se porta el Ayunta-
miento? 

Cuando empezamos, nos com-
praron dos lijadoras y nos proveían 
de papel para las mesas, además 
de encargarse ellos del servicio de 
limpieza del local. Actualmente, 
eso no ha continuado por motivos 
económicos. No podemos olvidar 
que también nos han dejado el Aula 
Taller desde el primer día hasta hoy. 
Tenemos que estar muy agradecidos 
con el Ayuntamiento.

Julia piensa seguir “hasta que 
aguanten sus fuerzas”, los coruchos 
seguirán interesados en este mundo 
de la artesanía, los resultados saltan 
a la vista.

J.J. Huertas

Julia Herradón dirige un taller de restauración al que acuden unas treinta personas

Susana, una de las alumnas de Julia, progresando en la restauración de muebles. Julia Herradón, durante una de sus clases en el Taller de Restauración.

Un misterio de cine
SAN MARTÍN DE VALDEIGLESIAS

¿Qué ocurre con el Cine 
Teatro de San Martín de 

Valdeiglesias? Parece un extraño 
misterio complicado de resolver. 
Como sala teatral, sigue fun-
cionando con total normalidad, 
como ha venido sucediendo des-
de hace muchísimos años. San 
Martín continúa siendo parte de 
la red de teatros de la Comuni-
dad de Madrid y sirve como es-
cenario para, al menos, cuatro 
representaciones teatrales cada 
trimestre; de hecho, la última, 
“Una semana nada más”, se re-
presentó esta misma semana.

Sin embargo, desde el pasado 
mes de septiembre, si cualquier 
vecino de la localidad o de lo-
calidades vecinas desea acudir 
para disfrutar de algún estreno 
cinematográfico, debe viajar 
hasta Villa del Prado (si prefie-

re permanecer en la Sierra Oeste 
de Madrid) o hasta Villaviciosa 
de Odón o Alcorcón para poder 
ver sus películas favoritas. ¿Qué 
está sucediendo?

Nadie lo sabe con certeza. 

La página web de Cines Pachón, 
la empresa responsable del cine 
sanmartineño, indica que el cine 
permanece cerrado desde el 29 
de agosto de 2023, pero en rea-
lidad hay muchas dudas al res-

pecto. En diversos comentarios 
y opiniones de vecinos de San 
Martín se ofrecen diversas ra-
zones para este cierre, ya sea 
temporal o no. Algunos afirman 
que es debido a la falta de asis-

tencia de espectadores y, por 
ende, a una escasa recaudación. 
También hay quienes dicen que 
se debe al mal estado de las ins-
talaciones municipales, e incluso 
algunos aseguran que las razones 
provienen del ayuntamiento. Se-
gún algunas informaciones y co-
mentarios realizados en plenos 
municipales, parece que incluso 
va a cambiar la empresa que ges-
tiona el local en la actualidad.

Hay numerosas opiniones y 
comentarios, pero en realidad, 
todo es un gran misterio que, 
con suerte, esperamos que pron-
to se pueda resolver a favor de 
los vecinos y de los amantes del 
cine. No todos tienen la oportu-
nidad de contar con un cine en 
su propio pueblo; ¿permitirán 
los vecinos de San Martín de 
Valdeiglesias que un rincón tan 
emblemático del municipio ter-
mine cerrando?

Javier Fernández Jiménez

¿Un cine se debería mantener con fondos municipales?
Vamos a lanzar esta pregunta a modo de pequeño debate. Es cierto que el edificio en el 

que está el cine teatro es municipal, aunque está explotado por una empresa privada. Tras 
leer y escuchar algunas opiniones de los vecinos, nosotros nos preguntamos, ¿debería un 
ayuntamiento sufragar parte de lo que cuesta mantener un negocio cultural como este?

A priori, parece indudable que casi cualquiera opinaría que no; que, si se trata de un 
negocio, debería mantenerse por sí mismo, con la venta de localidades y todo lo que la 
gestión hostelera pueda aportar. Sin embargo, el cine es, además de un negocio, un elemento 
social y cultural que, quizás, debería estar apoyado económicamente por un consistorio. 
Los ayuntamientos costean diferentes actividades culturales y espectáculos cada año, 
¿son todos económicamente sostenibles? ¿Podrían seguir funcionando y costeándose sin 
el esfuerzo fiscal de los vecinos? ¿Un ayuntamiento debe gestionarse como una empresa o 
más bien debe invertir en el bienestar de aquellos que lo habitan o lo visitan?

¿Sería tan descabellado que un cine municipal fuese costeado, o al menos apoyado, 
por el ayuntamiento en el que está ubicado? Una proyección cinematográfica, una función 
teatral o un concierto, por poner algunos ejemplos, no suelen ofrecer beneficios directos 
a una localidad, o al menos, no unos beneficios muy evidentes. Sin embargo, de manera 
indirecta, sí que pueden ofrecer visitantes y gastos en la hostelería local. ¿Es suficiente 
motivo para apoyar un modelo de negocio como este? ¿Debería ser un modelo y un factor 
cultural apoyado, aunque fuese totalmente deficitario para las arcas municipales?

Mientras aguardamos para conocer cómo se desvela el misterio del cine de San Martín 
de Valdeiglesias, dejamos en el aire esta pregunta para que podáis debatir y cuestionaros 
sobre ella.

Un homenaje a los mayores 
repletó el auditorio

ALDEA DEL FRESNO

No es la primera vez que 
destacamos en A21 a 
Flores para Tristia, un 

grupo de jóvenes amantes de la 
música, la fotografía y la poesía 
que nos sorprende gratamente 
cada vez que nos deja ver uno de 
sus proyectos. Desde Aldea del 
Fresno y Navalcarnero, realizan 
creaciones audiovisuales de una 
calidad innegable y de un valor 
artístico y social muy interesan-
te.

Su último proyecto, La Abue-
la, es, según sus propias pala-
bras, un homenaje a la última 
generación de un mundo que ya 
no existe. De la mano de muchos 
de los mayores de 80 años de Al-
dea del Fresno, Flores para Tris-
tia acaba de presentar el sencillo 
de su nuevo disco. Una presenta-
ción que llegó de la mano de un 
vídeo en el que muchos pudieron 
reconocer a sus abuelos y abuela. 
Un precioso homenaje que llenó 
el auditorio de Aldea del Fresno 
y dejó en el ambiente muchas 
sonrisas, el revoloteo de muchos 

recuerdos y más de una lágrima.
Ya desde el anuncio del es-

treno se jugó con el concepto. 
La Abuela se iba a presentar en 
el auditorio aldeano el sábado 
20 de enero, por la tarde, a las 
18.00 horas. ¿Qué se iba a poder 
ver en esa presentación? Pocos 
lo sabían y aun así, quizás mo-
vidos por el éxito y la calidad de 
trabajos anteriores, los vecinos 
de Aldea acudieron en masa a su 

auditorio para llenarlo hasta los 
topes.

Diego Tello, uno de los 
miembros de Flores para Tristia 
y vecino de la localidad, fue el 
responsable de presentar a todos 
lo que se iba a descubrir. Confesó 
que solo se iba a ver un vídeo, 
solo eso y, además, pidió a todos 
los presentes que se dejaran el te-
léfono móvil en el bolsillo y dis-
frutaran de la proyección.

Javier Fernández Jiménez

Flores para Tristia presentó el single de su nuevo disco

Imagen del vídeo La Abuela.

Literatura para 
todos

VILLAMANTA

El Ayuntamiento de Villamanta 
ha puesto en marcha dos ac-
tividades literarias para que 

vecinos de todas las edades empiecen 
a aficionarse a compartir lecturas y 
narraciones de manera habitual. El 26 
de enero, a partir de las 19.00 horas, 
arranca en el Centro Cívico Antonio 
Simón Cuevas el Club de Lectura So-
ñar, una invitación para que lectores de 
todas las edades vivan en común sus 
lecturas favoritas. La primera sesión 
servirá para poner en marcha el club 
y establecer normas, días de reunión 
y fórmulas para que todo funcione lo 
mejor posible. Y, pensando en los más 
pequeños de la localidad y en la nece-
sidad de que se aficionen a la lectura 
lo antes posible, se presenta “Érase una 
vez…”, una actividad de animación a 
la lectura basada en cuentos que se lle-

vará a cabo cada jueves (excepto días 
festivos y días sin colegio) también 
en el centro cívico, entre las 17.30 y 
las 18.30, dirigido a niños y niñas de 
2º ciclo de infantil y de 1º y 2º de pri-
maria. Las plazas son limitadas, por lo 
que es aconsejable inscripción en el 
ayuntamiento.Y, pensando en los más 
pequeños de la localidad y en la nece-
sidad de que se aficionen a la lectura 
lo antes posible se presenta Érase una 
vez… una actividad de animación a la 
lectura basada en cuentos que se lle-
vará a cabo cada jueves (excepto días 
festivos y días sin colegio) también en 
el centro cívico, entre las 17.30 y las 
18.30, dirigido a niños y niñas de 2º ci-
clo de infantil y de 1º y 2º de primaria. 
Las plazas son limitadas, por lo que es 
aconsejable inscripción en el ayunta-
miento.
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HOSTELERÍA DE CALIDAD

En una entrevista reciente 
me preguntaban sobre 
el estado de la hostele-

ría en la zona en la que nos 
encontramos y habitamos, 
la Sierra Oeste de la Comu-
nidad de Madrid y, al mismo 
tiempo, sobre los apoyos de 
la administración al respecto. 
Entonces, por razones obvias 
de espacio, la respuesta fue 
breve y lo más precisa posi-
ble como no podía ser de otra 
manera, pensando, no obs-
tante, en que ya habría otro 
momento para hablar largo y 
tendido del asunto, que por 
otra parte me parece harto 
importante.

Por centrar un poco el 
asunto, diré que vivimos en 
un territorio en el que, curio-
samente, los pueblos, lejos de 
despoblarse van aumentando 
de población, me refiero a la 
mayoría, claro - siempre hay 
alguna triste excepción – sin 
duda por la cercanía a Ma-
drid, que todo lo atrae y todo 
lo escupe. Pues bien, esto 
que debiera suponer un ver-
dadero y venturoso estímulo, 
que para sí quisieran muchos 
otros, si lo comparamos con 
los miles y miles de munici-
pios en que sucede penosa-
mente lo contrario (la España 
vaciada o más bien, la que no 
para de vaciarse) no parece 
revertir en demasiados be-
neficios para el entramado 
social, más allá de los consa-
bidos y aburridos Mercado-
nas, Carrefours, Gran Chinas y 
demás actores caciquiles que 

nos hacen pasar por el aro 
de un consumismo, la mayor 
parte de las veces, completa-
mente irracional.

Nuestros medios para so-
brevivir con dignidad pasan 
sin duda y en primer lugar 
por cuidar nuestros recursos 
naturales, patrimonio que 
nos protege, nos identifica y 
proporciona un atractivo muy 
particular y valorado por los 
que visitan esta zona despo-
blada de gran industria y de 
otros recursos de gran nivel 
ocupacional. Por esto creo 
que la hostelería – una hoste-
lería identitaria y de calidad, 
no entiendo otra – actuaría 
como un gran atractivo más, 
uno de los importantes. No se 
trata tanto de, “la gastrono-
mía está de moda” si no de lo 
interesante que pueda llegar 

a ser cerrar el círculo de una 
visita descubriendo un terri-
torio y sus particularidades 
esenciales y diferenciales.

La hostelería de calidad, 
la que se desarrolla en un es-
pacio profesionalmente bien 
equipado, bien decorado, 
donde sentirse cómodo y con-
fortable, atendido de manera 
competente, amable, cordial, 
cariñosa y bienintencionada. 
Con una oferta gastronómi-
ca sugerente, concreta, que 
identifique este territorio, 
esta despensa y las recetas 
que lo vinculan, desde un 
punto de vista profesional, au-
téntico, respetuoso y también 
diferente. Todas estas mim-
bres son de las que debería 
estar hecho este cesto. Pero 
no nos engañemos, todo esto 
no puede salir de la nada. Sin 

formación, sin motivación, sin 
financiación y sin ayuda re-
sultará muy complicado. Ahí 
es donde la administración 
debiera hacer hincapié si de 

verdad desea que los territo-
rios prosperen en función de 
sus recursos.

Esta es una zona en que la 
hostelería de calidad, la que 
se identificaba de alguna ma-
nera con nuestras costumbres 
y nuestra arraigada cultura 
gastronómica ha dejado de 
existir en beneficio de una 
hostelería apátrida inundada 
en su mayoría por las ya abu-
rridas y demasiado abundan-
tes pizzerías y hamburguese-
rías. Siempre estará bien que 
haya ofertas diferentes, pero 
no es bueno que haya tantas 
de lo mismo, sea cual fuere y 
menos si es una oferta com-
pletamente ajena a la cultura 
gastronómica que nos repre-
senta. Este no es el camino, 
la administración, como casi 
siempre, tiene la llave, no-
sotros habremos de poner la 
solución.

EL CALDO DE LA MARMITA, por Julio Reoyo Hernández. Cocinero. Restaurante Doña Filo.

FOTO: Eukal Gastronomia.

CULTURA GASTRONÓMICA

Nuestra arraigada cultura gastronómica ha dejado de existir en beneficio de una hostelería apátrida 

Restaurante El Mesón de Doña Filo en Colmenar del Arroyo.
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¿Tripledemia  o excusa imperfecta?  
COMUNIDAD DE MADRID

Cada invierno se sabe que va 
a llegar la epidemia anual 
de virus de la Gripe, antes 

o después, pero llega cada año de 
forma inexorable… y por eso se 
vacuna cada año a la población 
de riesgo, los mayores de 65 años 
y todos los enfermos crónicos 
susceptibles de complicarse. 
Porque sí, amigos lectores, la 
gripe también mata cada año a un 
considerable número de personas 
(en 2022 fueron 1018, pero en 
2021, por el uso de las mascarillas 
obligatorias por COVID, solo 
fueron 24), por eso es tan 
importante la vacunación anual, ya 
que los virus de la gripe aprenden 
y se “defienden” de las vacunas 
de años anteriores, mutando su 
composición (nuevas variantes). 
Es por esto por lo que cada año 
hay que diseñar una nueva vacuna, 
con los virus que se prevé que van 
a llegar por los distintos estudios 
previos y la costumbre de estos 
virus de volver cada cierto tiempo.

Aun así, con los datos en la 
mano, sigue habiendo mucha gente 
de los grupos de riesgo que cada 
año rechaza vacunarse, por lo que 
cuando el virus llega al infectarse, 
se ponen muy malitos, y tienen que 
ser ingresados muchos de ellos. 
¿Por qué causa no se vacunan?

También se ha unido que 
hay repuntes importantes en los 
casos de COVID y virus sincitial 
respiratorio (VSR) causante de 
las bronquiolitis… pero no toda 
la saturación responde a esta 
circunstancia.

Cada año las autoridades 
nos “venden” un PLAN DE 
INVIERNO DE REFUERZO 
DE LAS URGENCIAS 
HOSPITALARIAS, pero este plan 
no llega, y si lo hace es tarde, y 

con muchísimo menos personal del 
que sería necesario. Además, llega 
a unos servicios que ya de por sí 
están mermados de personal en 
el día a día (el caso sangrante del 
Hospital de Arganda es una muestra 
de ello, donde de 25 médicos de 
urgencia que debería tener su 
plantilla, 12 han renunciado por 
las malas condiciones laborales y 4 
están de baja, es decir …trabajan 8 
de 25), como denuncian de forma 
constante sus trabajadores, como 
ha sido el caso del Hospital de la 
Paz hace apenas unos días.

Tampoco ayuda que, por falta 
de personal, haya en cada hospital 
varias plantas cerradas, donde se 
podrían ingresar esos pacientes 
que esperan en los pasillos de 
Urgencias.

A todo esto, se suma que la 
Comunidad de Madrid “reorganizó” 
(desmanteló) las Urgencias 
Extrahospitalarias el 27 de octubre 
de 2022, unos dispositivos que 
servían para descargar de consultas 

tanto a los Centros de Salud como 
a los Hospitales en el día a día, y 
tratar de forma temprana los casos 
más leves y derivando solo los 
“complicados”.

No podemos olvidarnos de la 
terrible saturación que ya sufren 
las consultas de Atención Primaria 
de forma habitual, con demoras en 
las citas ordinarias de 10-15 días de 
media, que ahora con la llegada de 
los virus mencionados, se traduce 
en la imposibilidad de conseguir 
una cita normal en más de 1 mes 
(algo inaceptable cuando uno está 
enfermo).

La Comunidad de Madrid 
con su consejera a la cabeza la 
Dra. Fátima Matute, se excusan 
(cómo no) en la supuesta falta 
de profesionales médicos y de 
enfermería, pero aparte de que esto 
no es toda la verdad (el maltrato 
constante laboral y económico a 
los profesionales ha hecho que 
se vayan de Madrid), no explica 
por qué tampoco encuentran 

personal de colectivos en los que 
no hay déficits: celadores/as, 
administrativos/as, limpiadores/as, 
auxiliares de enfermería, pinches, 
etc.…

Lo que subyace es el proceso 
intencionado de la destrucción por 
inanición (al no dotarla de recursos 
económicos) de la Sanidad 
Pública que nuestra Constitución 
garantiza y las leyes defienden. 
Una Sanidad Pública fuerte y 
bien dotada es la garantía de la 
salud de nuestra población, pero 
no permite que los usuarios se 
hagan pólizas de sanidad privada, 
ni proporciona tanto negocio a las 
compañías privadas, que desde 
que nuestras autoridades actuales 
están gobernando, han medrado y 
engordado sus cuentas. Ni permite 
que esas autoridades, puedan 
garantizarse una salida lucrativa a 
su carrera política, a través de las 
llamadas “puertas giratorias”.

Como se deduce, la solución a 
la saturación es:

• Contratar personal en 
la Atención primaria, que 
dé soluciones de cercanía a la 
población.

• La vuelta a las 
Urgencias Extrahospitalarias 
como eran antes de la pandemia 
con equipos completos (con 
Médicos/as, enfermeras/os y 
celadores/as).

• La mejora de las 
condiciones laborales de los 
profesionales de la Sanidad 
Pública en todas sus categorías, 
para que no huyan de Madrid.

• El refuerzo anual de 
las plantillas (todas) en las 
épocas de sobrecarga, invierno 
por supuesto, pero también en 
verano, por los golpes de calor 
y el turismo regional.

• La apertura de las 
plantas cerradas en los 
hospitales por causa de la 
falta de personal, para que los 
enfermos que esperan ingreso 
en urgencias tengan donde ir, 
y no haya necesidad de aplazar 
las cirugías programadas, lo que 
también ayudaría a racionalizar 
las listas de espera quirúrgicas 
y de pruebas diagnósticas.
Como se puede ver, es más 

un tema de gestión deficitaria, y, 
por desgracia, malintencionada, 
que de mal uso del sistema por 
parte de los usuarios (como dejan 
entrever los que nos gestionan), 
ni el capricho de los profesionales 
que no quieren venir a trabajar 
a la “pobrecita” Comunidad de 
Madrid.

¿Quizás reducir los impuestos 
y por tanto los ingresos de la 
Comunidad tiene algo que ver?... 
Esto último es solo una pregunta 
al aire que me formulo, como 
sanitaria y usuaria de la Sanidad 
Pública. Cada uno podemos pensar 
lo que queramos ¿o no?

Mª Isabel de Barrio Tejada

Una vez más, las Urgencias de los Hospitales de Madrid están saturadas, con decenas de pacientes en camillas en los pasillos 
esperando a ingresar en alguna cama libre. Pero ¿es algo anómalo o es lo que sucede todos los inviernos? Trataremos de explicar 
las diversas causas que colaboran para que esta saturación se produzca, al menos, en la Comunidad de Madrid.

Sin publicar las 
planificaciones de 
personal sanitario 
de Cadalso y 
Navas del Rey

La Plataforma SAR-SUAP  de 
profesionales de la Urgencia 
Extrahospitalaria de la Comu-

nidad de Madrid ha emitido un co-
municado protestando públicamente 
por “un nuevo maltrato, por parte de 
la Gerencia de Atención Primaria de 
la Comunidad de Madrid, en el ámbi-
to laboral”. Según el comunicado “a 
fecha 22 de diciembre se publicó en 
el Portal del Empleado, una planifica-
ción de las jornadas laborales para el 
año 2024 (desde el 1 de febrero 2024 
hasta el 31 de enero de 2025 inclui-
dos) con los periodos vacacionales 
impuestos por la Consejería sin tener 
en cuenta el derecho de los trabaja-
dores a elegir sus vacaciones, con 
muchas guardias apiladas en pocos 
días sin justificación alguna e incluso 
48 horas de guardia seguidas, y en el 
cual tampoco figuran los festivos de 
enero de 2024,  poniendo de mani-
fiesto su incapacidad para gestionar 
las planillas ni con programas infor-
máticos. El trabajo en los dispositivos 
es de complicada gestión y a quienes 
lo gestionábamos siempre de forma 
ejemplar, se nos niega la posibilidad 
de hacerlo sin excusa coherente algu-
na”. La Plataforma advierte además 
que “no todos los dispositivos tie-
nen publicadas estas planificaciones, 
ya que faltan las del personal de los 
dispositivos de Torrelaguna, Cadal-
so de los Vidrios y Navas del Rey, 
aduciendo que sus Ayuntamientos 
no han publicado los festivos loca-
les en el BOCM, cuando nos consta 
que los Ayuntamientos de al menos 
dos de ellos, sí han remitido correos 
electrónicos con dichos festivos a esa 
Gerencia (que niega haberlos recibi-
do)”. Desde los dispositivos, se les ha 
solicitado la posibilidad de elaborar 
una propuesta alternativa, siguien-
do los turnos y normativas que nos 
han remitido desde la Gerencia, en 
el documento Dossier Informativo 
Planificación CCA. A lo cual se les 
ha contestado, de forma automática, 
que “no pueden aceptar propuestas 
de ningún CCA”, y que “mientras 
los festivos locales no sean públicos 
y oficiales no nos la enviarán” a pesar 
de “tenerlas ya elaboradas”. Los fes-
tivos locales son solo dos días, en un 
total de 366, muy sencillos de ajustar 
con permutas posteriores; creen que 
se les impide así ir trabajando en los 
cambios necesarios de las planillas, 
para ajustar sus periodos vacaciona-
les, circunstancias personales de cada 
profesional, etc. para conciliar la vida 
laboral con la familiar. 

SIERRA OESTE

Las familias de varios mu-
nicipios de la Sierra Oeste, 
Chapinería, Colmenar del 

Arroyo y Navas del Rey, han lan-
zado una campaña de recogida de 
firmas en la famosa plataforma 
Change.org, dirigida a la Conse-
jería de Sanidad de la Comuni-
dad de Madrid.

Ante las numerosas quejas y 
reclamaciones presentadas en los 
consultorios, han decidido dar 
el paso a movilizaciones y pro-
testas a través de la Plataforma 
Ciudadana #QueremosPediatra 
(queremospediatra@yahoo.com). 
Además de la recogida de fir-
mas, han convocado concentra-
ciones, mesas informativas y han 
elevado sus reclamaciones tanto 
en la radio local como en Radio 
Nacional. El próximo mes de fe-
brero acudirán a la Asamblea de 
Madrid.

La ausencia prolongada del 
servicio de pediatría que atien-
de a estos tres municipios está 
sin cubrir desde hace más de dos 
meses y sin una solución que re-
emplace la baja de la actual pe-
diatra. La gerencia asistencial 
de Atención Primaria responde a 
las reclamaciones de los vecinos 
con un “no hay suplentes para los 
médicos y pediatras de Atención 

Primaria”. Ofrecen la posibilidad 
de que la población infantil sea 
atendida por médicos de familia 
del consultorio local que no están 
especializados en atención pediá-
trica en caso de urgencia. O, que 
los niños sean derivados a los pe-
diatras de otros municipios a más 
de 20 kilómetros de distancia y 
con la creciente congestión de di-
chos centros.

El pasado domingo 14 de 
enero a las 12 de la mañana tuvo 
lugar la concentración frente al 
ambulatorio de Chapinería. El 
domingo 21 de enero a la misma 
hora, una asamblea informativa 

en Navas del Rey decidió hacer 
otra concentración para el próxi-
mo domingo 28 de enero. Todos 
los partidos locales, excepto el 
PP y Vox, se han sumado a estas 
protestas que dejan a más de mil 
niños y adolescentes sin servicio 
de pediatría en los tres munici-
pios.

Esta es una situación similar 
que es extensible a toda la Comu-
nidad de Madrid. Según ha de-
nunciado la Asociación Española 
de Pediatría de Atención Prima-
ria (AEPap), “en Madrid, más del 
10% de las plazas de pediatría es-
tán vacantes, se han amortizado o 

Nota de prensa

COMARCA

han pasado a ser plazas de adul-
tos. Lo que significa que 281.544 
son el número de niños/as sin pe-
diatra u otro médico asignado”. 
Visto por Comunidades Autóno-
mas, Madrid está a la cola.

Según la información obte-
nida de la AEPap, son dos las 
causas que explican el déficit de 
pediatras en Atención Primaria: 
“Por un lado, la insuficiente ofer-
ta de plazas MIR para formar es-
pecialistas que cubran las nece-
sidades de pediatras en atención 
primaria y hospitalaria; y por 
otro, que las plazas que se ofer-
tan en los centros de salud son, 
en la mayoría de las ocasiones, 
poco atractivas para los pediatras 
recién formados”.

Desde el Ayuntamiento de 
Chapinería, el concejal de Mejo-
rar Chapinería (MeCha), Xabier 
Pedroso ha comentado: “Es evi-
dente que las políticas de recor-
tes del PP de Ayuso empiezan a 
notarse gravemente. Chapinería 
se ve afectada, así como otros 
municipios colindantes por el 
“tijeretazo” sistemático en servi-
cios públicos y que en el mundo 
rural lastran más el desarrollo y 
calidad de vida de nuestros pue-
blos. Aquí seguimos sufriendo el 
deficiente servicio de transporte 
y ahora toca la sanidad”. Y aña-
de: “Es inaceptable que un servi-
cio público imprescindible como 
es el de la atención a la salud de 
nuestros niños y adolescentes sea 
objeto de los recortes neolibera-
les del PP que buscan, sin crite-
rios sanitarios ni profesionales, 
movidos únicamente por sus inte-
reses economicistas privatizar un 
derecho universal precarizando 
la sanidad pública”.

Déficit sanitario en la Sierra Oeste
Chapinería, Navas del Rey y Colmenar del Arroyo sin servicio de pediatría

Una imagen de la concentración de Chapinería.
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Un ganadero aporta en vídeo el ataque de un lobo 
a uno de sus terneros para una denuncia

ROBLEDO DE CHAVELA

El propietario de una explotación 
ganadera de vacuno en extensivo en 
la provincia de Madrid, identificado 
como T.P.C., grabó en vídeo un inci-
dente en el cual un supuesto lobo ata-
caba y devoraba a un ternero de apro-
ximadamente doce días en su finca, 
ubicada en el municipio de Robledo 
de Chavela. A pesar de la gravedad de 
la situación, el propietario se encon-
tró con dificultades al intentar obtener 
la certificación correspondiente por 
parte de los agentes forestales. Estos, 
después de una exhaustiva inspección 
de más de dos horas, no encontraron 
evidencias suficientes que respalda-
ran la afirmación del ataque por parte 
de un lobo.

Los hechos tuvieron lugar el pasa-
do 11 de enero de 2024, alrededor de 
las 7 de la mañana. T.P.C. presenció 
el incidente y, a pesar del nerviosismo 
del momento, logró capturar en dos 

fotografías y un vídeo el trágico su-
ceso mientras intentaba ahuyentar al 
lobo. A pesar de la distancia de apro-
ximadamente cien metros, el ganade-
ro pudo documentar la secuencia de 
eventos que culminaron con la muerte 
del ternero.

Ante este incidente, T.P.C. se puso 
en contacto con la Unión de Agricul-
tores, Ganaderos y Silvicultores de 
Madrid (UGAMA) en busca de ase-

soramiento. Tras recibir la orientación 
de la organización, procedió a infor-
mar a los agentes forestales, como 
manda el protocolo en casos de ata-
ques de fauna salvaje. Sin embargo, 
la respuesta de los agentes fue des-
concertante, ya que, después de dos 
horas de inspección, sin la presencia 
del ganadero, declararon que no en-
contraron pruebas concluyentes de un 
ataque de lobo.

T.P.C. mostró a los agentes foresta-
les el video filmado horas antes, a pe-
sar de las pruebas aportadas, siguieron 
insistiendo en que no había evidencias 
y que el vídeo solo mostraba que el su-
puesto lobo consumió al ternero.

UGAMA considera este incidente 
como un ejemplo más de las prácticas 
cuestionables de la administración, 
señalando varios puntos de preocu-
pación. En primer lugar, destaca que 
la información proporcionada al ga-
nadero fue de manera verbal, ya que 
el informe interno, por instrucciones 
superiores, no se comparte, lo cual 
infringe la ley de procedimiento admi-
nistrativo.

En segundo lugar, señala que, se-
gún la normativa vigente, si el lobo 
consumió el ternero, se interpreta 
como que no hubo un ataque, lo que 
deja al ganadero sin derecho a recibir 
indemnización contemplada en la nor-
mativa, a pesar de contar con evidencia 
visual.

En tercer lugar, la organización 
denuncia que los procedimientos 
implementados en Madrid ante la 
identificación de ataques de lobos, 
Comunidad que alardea de ser la úni-
ca con un aumento exponencial de la 
población de lobos y una reducción 
significativa de los ataques, suponen 
una burla al sector ganadero.

Finalmente, UGAMA recuerda 
que no se trata de un caso aislado, 
pues en días posteriores y a fina-
les de año, se produjeron ataques 
al ganado en la zona (Robledo de 
Chavela, Fresnedillas de la Oliva y 
Santa María de la Alameda), por lo 
que hace un llamado al consejero de 
Medio Ambiente, Agricultura e Inte-
rior, Don Carlos Novillo, solicitando, 
como ya hizo el pasado noviembre, 
la convocatoria urgente de la mesa 
del Lobo. Los ganaderos de Madrid 
no están dispuestos a tolerar abusos 
y requieren un respaldo real por parte 
del Gobierno Regional.

Nota de prensa

Los agentes forestales no lo aceptan como prueba

Imagen del ataque obtenida por el ganadero.
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ALDEA DEL FRESNO

BAR COSMOS
Ctra. Chapinería, s/n
91 863 73 73
HOTEL RURAL EL JARDÍN
Ctra. de Madrid, 12
646 848 641
MESÓN LOS CONEJOS
Ctra. de Madrid. 10
91 863 62 04 

BRUNETE
AGROBRUNETE 
C/ Madrid, 14
91 815 91 64 
AYUNTAMIENTO
CENTRO DE SALUD
BIBLIOTECA

CADALSO DE LOS VIDRIOS
AUTOSERVICIO LÓPEZ MARTÍN
Calle Real, 49
91 864 15 36
BAR TRANSILVANIA
Ronda de la Sangre, 20
619662040
CASA MONCHO
Ronda de la Sangre, 22
91 864 11 11 
CARNICERÍA JUANITO Y JOSE
C/ Juan R. Jiménez, 4
91 8640484

FERRETERÍA CADALSO
C/ Juan Ramón Jiménez, 7

91 864 07 68
PELUQUERIA ANLLY
C/ San Antón, 6
91 864 05 50

CEBREROS
AUTOSERVICIO DÍA
Avda. Constitución, 31
91 863 08 32
HIPER BAZAR
Ctra. de El Tiemblo, 18
640 068 799

CENICIENTOS
SUPERMERCADO

FERMOSEL
Avda. Madrid, 20

91 8642763

GASÓLEOS 
SIERRA OESTE

Claudio Sánchez Albornoz, 108
91 864 24 42

BAR EL GUIJO
Avda. de Madrid, 10
615 81 76 74

CARNICERÍA DIEGO ZURDO
Plza de los Caños, 14
91 864 20 54
CARNICERÍA TELEX
Avda. de Madrid, 20
91 864 26 01
CHURRERIA AVENIDA
Avda. de Madrid, 33
695 318 936
HIPER BAZAR
Avda. de Madrid, 52
635 836 184
HOSTAL RESTAURANTE LAS PEÑAS
C/ Los Caños , 118
91 864 23 12
MUEBLES DE COCINA CJ
C/ Peligros, 5
91 864 20 85
PESCADOS Y MARISCOS EL MAR DE 
CENICIENTOS
C/ Real, 23
662 077 631 

PANADERIA PASTELERIA LAURA
Calle Doctor Fleming, 2
676918788
PANADERIA BOLLERÍA LA TAHONA
C/ Libertad, 16
666362725

COLMENAR DEL ARROYO
CARNICERÍA ROBERTO SANZ
C/ General Franco, 11
650 048 105
RESTAURANTE CHICOTE
C/ General Franco, 1
91 865 12 26
AUTOSERVICIO SIMPLY
C/ General Franco, 22
91 8651517
ETCÉTERA
C/ Real, 1
91 8651139

COLMENAREJO
PAN DE GALA
Plza Constitución, 5
91 8589155
CERVECERIA EL CHATEO
PINCHOS Y TAPAS
Calle las Cruces, 17
689828119
MASCOTAS Y MASCOTAS
Calle Vistalegre, 24
378424516

CHAPINERÍA
BAR CASA KAKE
Plza Eloy Gonzalo, 3
620 869908
ESTANCO AMPARO MIRANDA
C/ Prudencio Melo, 18
91 865 20 70
MESON LA PLAZA
Plza. Constitución, 3
679 227 733

EL TIEMBLO
PUB LAS VEGAS
Paseo de Recoletos, 23
91 8625331
SUPERMERCADO JOALTE
Pza. Maestro Piquero, s/n
91 862 54 61

EL ESCORIAL
CARNICERÍA ALBERTO PALOMO
Avda. de la Constitución 5,
91 890 03 09
MILAR
C/ Alfonso XII, 14
91 8900068- 6460068
PANABE REPARACIONES DE BUENA
TINTA
C/Independencia, 2
91 890 08 11- 629 160 584

FRESNEDILLAS
DE LA OLIVA

EL RINCÓN DE CRISTINA
PASTELERIA  CHARCUTERÍA
C/ Real, 59
 680140742

LA ADRADA
BAR AVENIDA
Avda. Castilla León, 35
91 867 12 78
BAR CHURRERÍA SCALA
Calle La Iglesia, 5
618 444 048

FRUTERÍA CARLOS
C/ La Nava, 12
695 088 794
RESTAURANTE EL AULA
C/ Escuelas, s/n.
91 867 23 22

MÉNTRIDA
ASOCIACION BIADIS
Avda, Félix Arranz, 45
608 66 32 07

NAVALAGAMELLA
SUPERMERCADOS HNOS. GAMELLA 
MARTÍN S.L.
C/Miralcampo,1
918988246
CERVECERÍA MADDNES TOWN
Plaza Dos de Mayo, 2
615064096
FARMACIA NAVALAGAMELLA
Avda. Constitución, 18
918988030/669 484 225

NAVAS DEL REY
ALIMENTACIÓN CASA FLORY
C/ Viento, 3
91 865 02 49
CÁRNICAS JOAQUIN
Plaza España, 14
91 865 00 04
CARNICERÍA CHARCUTERÍA HERMANOS 
BELMONT MARTÍN
Avda. de Madrid, 25
638 337 973
LA TAHONA DE JESUS
C/ Real, 10
91 865 01 02
RESTAURANTE ‘LAS CASAS’
Sandro Pertini, 10
91 865 00 13
RINCÓN DEL CARMEN
C/ Soledad, 10
91 865 03 06

PELAYOS DE LA PRESA
MESON EL HUERTO
Avda. Marcial Llorente, 43
91 864 53 21

ROBLEDO DE CHAVELA
BAR ‘RINCON DE CHARLY’
Plaza Piedita, 10
655 432 360
CERVECERÍA TANFANYS
C/ Constitución, 26 loc.1
91 899 83 44
MAXCOOP
C/ Emilio Parra Gasque, 2
91 899 53 41
CARNICERÍA MARIANO
Calle Traspalacio, 22
91 899 81 68

ROZAS DE PUERTO REAL
SUPER MERCADO CARRERA
Avda. Constitución, 30
91 864 87 38
RESTAURANTE CASA ANTONIO
Crtra de Navalcarnero a Rozas, 7
91 864 87 65
RESTAURANTE RINCONCITO DE ROZAS
Crtra de Navalcarnero a Rozas, KM 48
722 227 675

URBANIZACION ENTREPINOS
SUPERMERCADO UDACO
Avda. de La Coruña,1
918 44 12 16

SAN MARTÍN
DE VALDEIGLESIAS

BEEP SAN MARTIN‐MOVISTAR
C/ Manantial, 2 l. 5
91 861 17 14
VETERINARIO ‘VALDEIGLESIAS’
C/ Corredera Alta, 30
91 861 06 65
LADY ANAIS
C/ Ávila, 8

SANTA MARÍA
DE LA ALAMEDA

ALOJAMIENTOS Y RESTAURANTE 
EL CUARTEL DE SANTA MARÍA
Avda. Rey Juan Carlos I, 9
660 794 525
BAR SOL Y AIRE
Plaza Santiago, 8
91 899 97 11
BAR ALIMENTACIÓN RAFA
C/ Juan de Herrera, 1
91 899 90 30
CAFETERÍA TROPE
C/ Estación, 10
91 899 95 01

SANTA MARIA DEL TIÉTAR
AYUNTAMIENTO
RESTAURANTE BAR CASA FERMÍN

SOTILLO DE LA ADRADA
BAR CASA MELANEO
Plaza de Abajo
91 866 02 28
CENTRO DE SALUD
HOGAR DEL PENSIONISTA

VALDEMORILLO
PASTELERÍA VIENA NIEVES

C/ La Nava, 17
918990105

SIMPLY
Camino Robledo de Chavela, 115

918993334

CARNICERIA CASILLAS
C/ Los coches, 1
91 899 09 63
PELUQUERÍA CABALLEROS BARBER’S
Centro Comercial Valdemorillo 2ªplanta
Avda Plaza de Toros.1
91 899 03 22
SIMPLY
C/ La Fuente, 11
918990109

VILLA DEL PRADO
BAR EL RUEDO
C/ Soledad, 10
91 862 09 86
CAFETERIA ‘PIRAMIDES’
Avda. Generalísimo, 76
CARNICERIA TRES METROS
Avda. Constitución, 20
91 862 20 42
ESTANCO PRENSA PILI
C/ Escalona, 1
91 862 00 46
CAFETERÍA RESTAURANTE
EL SECRETO
Avda. Juan Carlos I, 41
91 8620729 608195179
GALICHA S.L.
C/ Oficios, 2
91 862 02 08
PANADERÍA PAN CHEF
C/ Santiago, 2
91 862 10 52

URBANIZACION EL ENCINAR

SUPERMERCADO UNICO
C/ Coscoja, 147
648969140

VILLAMANTA
BAR DE COPAS ALBERO
Avda. Libertad, 24
636760306
ESTANCO H. RODRIGUEZ
Plaza Rey Juan Carlos I
659 270 328
PANADERIA HNOS NUÑEZ DEL PRADO
Calle Roma, 8
615396293
REST. CAFETERÍA SANZUR
C/ Libertad, 40
9108136250
RESTAURANTE CASA JUDAS
Avda. Libertad, 31
91 8136815

VILLAMANTILLA

PASTELERIA SFIZIO 
Calle Antonio Rofazza, 11
661957791

ZARZALEJO
Zarzalejo pueblo

BAR RESTAURANTE ‘POSADA’
Plaza de la Constitución, 2
91 899 26 90
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda. Cruz Verde, 27
91 899 24 55
PANADERÍA La Chiqui
Avda. de la Cruz Verde, 40
642 053 847

Zarzalejo Estacion
CARNICERÍA F.J. MANZANO
Avda.Estación, 58
91 831 00 81
RESTAURANTE ‘LOS ALAMOS’
Avda. de la Estación, 37
91 899 22 92

VILLANUEVA
DE LA CAÑADA

CASA DE COMIDAS ‘AMADOR’
C/ Real, 1
91 815 69 13

AYUNTAMIENTO
BIBLIOTECA
CENTRO DE SALUD
CENTRO CULTURAL
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¿Son el jabalí y el corzo la clave de la 
convivencia con el lobo?

VERDEMORILLO Un ‘¿sabías que...?’ sobre la flora y fauna de la Sierra Oeste

El lobo llama a las puertas 
de algunos territorios de 
la Sierra Oeste de Madrid, 

llegando para desempeñar su 
rol característico: controlar las 
poblaciones de ungulados y 
contribuir a mejorar nuestros 
ecosistemas.

Esto se desprende de un 
informe recientemente publicado, 
elaborado por Ángel J. España 
(biólogo, educador ambiental y 
colaborador habitual en “Octubre 
Salvaje”, donde en la primera 
edición realizó un monográfico 
sobre esta especie). Junto a 
otros autores e investigadores 
de la Universidad Autónoma 
de Madrid, concluyen que “los 
ungulados salvajes constituyen la 
base de la dieta del lobo ibérico 
(…). El jabalí y el corzo se 
revelan como especies clave para 
su conservación”.

Este grupo de científicos ha 
llevado a cabo y publicado un 
estudio que examina la dieta del 
lobo entre los años 2017 y 2021 
en el Parque Nacional de la Sierra 
de Guadarrama, analizando más 
de 670 muestras de excrementos. 
Como resultado, se observa una 
preferencia por las piezas salvajes 
(82%), mayormente jabalí y 
corzo, en comparación con los 
ungulados domésticos, es decir, 
ganado (18%).

La vuelta del lobo a los 

territorios que abandonó hace 
décadas no debería ser vista 
como una amenaza, sino como 
“un desafío para mitigar los 
conflictos entre la actividad 
humana y la vida salvaje”. A 
tenor de los datos obtenidos en 
el estudio, la conservación de los 
hábitats donde proliferan tanto el 
jabalí como el corzo (o el gamo) 
puede ser la clave para preservar 
la especie y, al mismo tiempo, 
reducir los ataques al ganado. 
¿Están nuestras administraciones 
a la altura de aceptar este desafío?

Un poco de historia: 
En la península Ibérica 

tenemos muy pocos 
superpredadores, siendo el lobo 
(Canis lupus signatus) y el oso 
(Ursus arctos pyrenaicus) los más 
emblemáticos. Desde los primeros 
años del S. XX, la regresión de la 
población de lobo se produjo en 
progresión geométrica, llegando 
a desaparecer por completo 
de algunos territorios como la 
Comunidad de Madrid. No es 

hasta 1970, con la aprobación de 
la Ley de Caza, cuando se pone 
freno a esta regresión. Gracias al 
carisma y tesón de Félix Rodríguez 
de la Fuente, se consigue que el 
lobo no sea considerado como 
una alimaña, sino como una pieza 
de caza mayor, con sus cupos de 
captura, vedas, etc., quedando 
protegido de usos de exterminio 
como los venenos, lazos, etc. Pese 
a este avance, los conflictos con la 
actividad humana y las medidas 
de control contenían hasta hace 
poco a esta especie recluida en 
algunos territorios, sobre todo 
en el norte de la península, 
retrasando el regreso a territorios 
como el nuestro. Hoy, el lobo está 
protegido en todo el territorio 
nacional y su caza está prohibida 
desde septiembre de 2021.

Poco a poco se dan tímidos 
pasos hacia la conservación de 
la especie, que ha demostrado 
con creces que es capaz, si se 
le permite (lo hemos visto, por 
ejemplo, en el Parque Nacional 

de Yellowstone), de desarrollar su 
enorme potencial como regulador 
de ecosistemas. Pero aún nos 
queda mucho por trabajar en 
el camino de la conservación, 
para que esta no choque con la 
actividad humana, sobre todo con 
la ganadera y cinegética.

Las medidas preventivas 
efectivas y las compensaciones por 
ataques han sido hasta el momento 
clave para la convivencia con la 
actividad ganadera. En cuanto a 
la actividad cinegética, el lobo no 
debería ser un competidor directo, 
ya que no persigue las mismas 
piezas que el cazador humano. 
Al cazador cánido no le interesa 
el trofeo ni la presa más grande, 
sino la que es más fácil de cazar, 
es decir, los ejemplares enfermos 
o más débiles.

Para concluir esta reflexión y 
volviendo al informe realizado 
por Ángel J. España y otros 
autores, apoyamos totalmente sus 
recomendaciones encaminadas 
a implementar “actuaciones que 

beneficien a las poblaciones de 
corzo y jabalí, especialmente las 
relacionadas con la gestión forestal 
y cinegética”. Además, instamos 
a continuar estudiando para 
recopilar más datos que ayuden 
a explorar soluciones alternativas 
para los conflictos de conservación 
en pro de la coexistencia entre los 
grandes depredadores y humanos. 
Animamos a las administraciones 
públicas a que asuman este reto 
en favor de la conservación de 
nuestra biodiversidad.

José Ángel de la Banda 

Verdemorillo es una 
asociación ecologista vecinal 
que actúa para preservar la 
biodiversidad de la comarca de 
Valdemorillo desde tres frentes: 
la divulgación, la denuncia y 
la realización de proyectos de 
conservación. Si deseas saber 
más sobre éste u otros temas entra 
en www.verdemorillo.org 

José Ángel de la Banda 
Velázquez es educador ambiental 
y Presidente de Verdemorillo
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VERDEPROPUESTA:
Distinguir el rastro de un lobo (heces, huellas, etc.) de otro tipo de cánidos 

es muy complicado. Sin embargo, en nuestro entorno conviven muchos otros 
carnívoros que son más fáciles de rastrear. Te proponemos adquirir un libro sobre 
rastros (hay una publicación sobre rastros y huellas de la Sierra de Guadarrama 
que puedes buscar o solicitar en cualquier librería de la zona) o buscar plantillas 
de huellas de carnívoros en internet. Armado con este material, puedes salir 
al campo después de un día lluvioso. Verás una multitud de rastros y huellas, 
algunas más fáciles de distinguir que otras. Tras varios intentos, será fácil que 
encuentres huellas de zorro, tejón, algún mustélido, etc. y quién sabe, quizás 
algún día encuentres el rastro de una visita de nuestro amigo el lobo...
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https://verdemorillo.org
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